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В курьеры или инженеры?
   ЗАНЯТОСТЬ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Вы замечали, как меняется 
среднестатистический пор-
трет курьера, уборщицы, 
помощника по домашнему 
хозяйству или упаковщика? 
Это молодые, симпатичные, 
энергичные люди с высшим 
образованием. Как ситуация 
на рынке труда влияет на вы-
бор профессии? Почему рас-
тут зарплаты неквалифициро-
ванных работников и сколь-
ко могут сегодня получать 
 инженеры?

На рынке доставки в любую погоду
– Ты не представляешь, какая девушка приходит ко 

мне делать генеральную уборку квартиры. Модель! Я 
даже поинтересовалась, Наташа, почему с такими дан-
ными ты – уборщица? Наташа привела сразу несколько 
аргументов: я сама себе хозяйка, в среднем получаю 
120 тысяч рублей и мне нравится наводить порядок. 
При этом, чтобы заполучить Наташу, мне пришлось 
ждать месяц из-за ее чрезмерной занятости, – расска-
зывала приятельница, отметив, что сама так и не риск-
нула бы избавиться от ненужного барахла, но домра-
ботница квалифицированно убедила ее в этом.

По данным исследования популярного сервиса по 
поиску работы, в первой половине нынешнего года 
зарплаты домашнего и обслуживающего персонала 
показали самый высокий рост – на 45%. На втором 
месте – зарплаты курьеров, кладовщиков, грузчиков и 
упаковщиков: они увеличились на 42%. Разнорабочим, 
которые сейчас в большом дефиците, прибавили 34%. 

Почему сегодня сложилась ситуация, что непре-
стижные раньше профессии, связанные с тяжелым 
физическим трудом, вдруг оценили, а квалифициро-
ванные специалисты стали проигрывать в зарплате?

– Сейчас на рынке труда сложилась специфи-
ческая ситуация. Конкуренция на рынке низко-
квалифицированной и неквалифицированной 
рабочей силы в целом усиливается, что и при-
водит к интенсивному повышению расценок на 
такой труд. Ряд крупных операторов доставки 
делят формирующийся, быстро растущий рынок 
доставки в острой конкурентной борьбе. Меж-
ду операторами усиливается конкуренция, в том 
числе и за привлечение курьеров, в результате 
повышаются расценки и уровень их заработной 
платы в целом растет, – рассказывает доктор 
экономических наук, профессор ЮФУ Максим 
Корытцев. 
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   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В ближайшее время должен быть 
принят федеральный закон, кото-
рый позволит виноделам строить 
туристические объекты на зем-
лях сельхозназначения. Об этом 
«Молоту» сообщила советник 
донского губернатора Виктория 
Абрамченко.

Проснуться  
на винодельне

По ее словам, долгожданный 
документ поддержит малый 
бизнес, который сможет увели-
чить доходы не только от реали-
зации вина, но и от энотуризма.

– Законопроект устанавливает 
возможность размещения объ-
ектов капитального строитель-
ства, связанных с переработкой 
винограда, производством вина 
и размещением туристов. Это 
будут точки притяжения гостей, 
которые познакомятся с осо-

бенностями каждого винодельческого региона, – 
подчеркнула Виктория Абрамченко.

Туристы уже активно посещают винодельню, 
расположенную в хуторе Ельбузд Азовского 
района. Трафику способствует автотрасса М-4 
«Дон». Пока любителей винного туризма селят в 
гостинице, расположенной в Ростове. Но когда за-
кон вступит в силу, они смогут переночевать и на 
винодельне. Гостиничный комплекс планируется 
создать на площади 1,5 га.

– Сейчас активно развиваются глэмпинги, но 
мы, наверное, построим не только их, но и гости-
ницу, – рассказал «Молоту» директор по разви-
тию винодельни Владимир Гончаров.

создают площадку для проведения выездной реги-
страции с видом на виноградники и на реку Эльбузд.

– Вам еще нужно развивать спа-направление. Это 
модная история, – отметила Виктория Абрамченко, 
общаясь с Владимиром Гончаровым.

Выяснилось, что вместе с гостиницей на вино-
дельне планируют построить и спа-центр.

В Пухляковском ждут перемен
Большие планы строят и в ДГТУ. Ректор вуза 

Бессарион Месхи рассказал о том, что под крыло 
вуза переходит Пухляковский техникум – старейшее 
учебное заведение виноделов, которое пришло в упа-
док. Здесь планируют открыть новые образователь-
ные программы, а также готовятся создать центр по 
агроподготовке. Помимо этого на землях техникума 
хотят заниматься выращиванием дефицитного сей-
час посадочного материала. Всего на эти амбициоз-
ные цели потребуется около 1 млрд рублей.

– Я провел переговоры с бизнесменами, аграри-
ями, они тоже готовы вкладывать свои средства, 
то есть мы сможем привлечь и внебюджетные 
источники, – объяснил советнику губернатора 
Бессарион Месхи.

Виктория Абрамченко признает, что сейчас важно 
решать проблему с кадрами, учитывая, что в ви-
нодельческой отрасли катастрофически не хватает 
специалистов.
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Елена Елисеева,  
глава комитета Заксобрания РО

Звание «Почетный донор Рос-
товской области» получат люди, 
имеющие не менее 30 донаций 
крови либо ее компонентов
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Виктория Абрамченко,  
советник донского губернатора

Необходима поддержка 
в продвижении ростовских 
вин в федеральных торговых 
сетях и в системе HoReCa
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Михаил Марцинюк, руководитель 
одной из ростовских IT-компаний

Проект создания голограммы 
Ленина и ее размещения 
возле Мавзолея обсуждается 
с Зюгановым
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Зерноград (2)
Азов (4)
Таганрог (5)
Морозовск (7)
Шолоховский район (2)
Аксайский район (6)
Неклиновский район (7)

мир
Белоруссия (2)
Сирия (2)
Грузия (3)
Турция (3)

страна
Краснодарский край (3)
Воронеж (4)
Москва (5)
Волгоградская область (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.

факт

Как отметила в своем телеграм-канале Виктория 
Абрамченко, необходима поддержка в продвиже-
нии ростовских вин в федеральных торговых се-
тях и в системе HoReCa. 

Благодаря выигранному федеральному гранту 
«Агротуризм» для гостей уже создают новую инфра-
структуру. Через месяц под большим шатром будут 
проходить дегустации и различные мероприятия, 
рассчитанные на 150–200 человек. Отдельно гото-
вятся ко встрече молодоженов, специально для них 

Виноделы  Виноделы  
развернутсяразвернутся
Виноделы  Виноделы  
развернутсяразвернутся

Лилия Федотова,  
заместитель губернатора 

Ростовской области – 
министр финансов

В 2024 году расходы В 2024 году расходы 
областного бюджета  областного бюджета  

на нужды ЖКХ  на нужды ЖКХ  
увеличены более чем  увеличены более чем  

на 1,1 млрд рублейна 1,1 млрд рублей
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ

21 июля – День металлурга. Всех металлургов Дона поздравляют 
с праздником губернатор Ростовской области Василий Голубев  
и председатель Заксобрания региона Александр Ищенко.
«Экономика Ростовской области многогранна и представлена всеми 
ключевыми отраслями. Важным звеном, как и прежде, остаются ме-
таллургические предприятия. Они выпускают около 10% всей промыш-
ленной продукции Дона. Многотысячный коллектив заводов деятельно 
участвует в их модернизации и развитии. Реализуются инвестицион-
ные и импортозамещающие проекты. Высокая степень автоматизации 
требует новых знаний и навыков, персонал постоянно проходит обу-
чение и переподготовку. Желаем вам здоровья, счастья и добра, даль-
нейших успехов во имя Ростовской области и всей России!» – говорит-
ся в поздравлении.

Набор участников
Открыта регистрация на всероссийскую премию моло-
дежных достижений «Время молодых». Мероприятие 
проводится четвертый год подряд. Участие в конкурсе 
принимают тысячи людей, которым небезразлична моло-
дежь: от сотрудников органов власти до лидеров моло-
дежных сообществ, некоммерческих и коммерческих ор-
ганизаций.
– Росмолодежь поддерживает наши региональные ини-
циативы, предоставляя возможности для развития 
инфраструктуры и приоритетных направлений через все-
российские конкурсы. Благодаря этому в Ростовской об-
ласти активно появляются и модернизируются молодеж-
ные пространства, а также реализуются значимые проек-
ты, – подчеркнул председатель комитета по молодежной 
политике Александр Никиточкин.2

Вторник, 23 июля 2024 года
№52 (26685)
WWW.MOLOTRO.RU

СОБЫТИЯ

Жаркая пора
В Ростовской области заверша-

ется уборка ранних зерновых и 
зернобобовых культур.

Об этом в социальной сети со-
общил губернатор Ростовской 
области Василий Голубев. Он от-
метил, что обмолочен почти 91% 
площадей. Средняя урожайность 
составила 33,5 ц/га, собрано более 
10 млн т.

Глава донского региона пожелал 
местным хлеборобам успехов в не-
легком и нужном труде.

С водой – порядок
В Шахтах до конца сентяб-

ря модернизируют водопрово-
дно-насосную станцию «Ени-
сейская».

Работы будут выполняться в 
несколько этапов. Сначала введут 
в пользование новый насосный 
агрегат с увеличением мощности 
до 355 кВт, затем установят частот-
ный преобразователь для автома-
тической регулировки гидравли-
ческих режимов, а также заменят 
участок магистрального водовода 
диаметром 400 мм и протяженно-
стью 100 м.

– Реализация мероприятий по-
зволит обеспечить бесперебойным 
водоснабжением жителей улиц 
Мировая Коммуна, Стеклова, Ле-
созащитной, Хомякова, Звездной, 
50 лет ВЛКСМ, переулка Пути-
ловского, частично – район Горо-
да Будущего, улиц Карла Маркса 
и Ионова. Всего около 18 тысяч 
человек. Работы планируется за-
вершить к концу сентября, – под-
черкнул министр ЖКХ области 
Сергей Сизиков.

Добавим, что для улучшения 
качества водоснабжения жителей 
Шахт планируется выполнить ка-
питальный ремонт магистрального 
водовода, диаметр которого со-
ставляет 500 мм, протяженностью 
1150 м от улицы Константиновской 
в направлении поселка Артем и 
насосной станции «Дувановские 
резервуары».

Будем ближе
«Дон-медиа» и Запорожский 

медиахолдинг подписали согла-
шение о сотрудничестве.

Встреча руководителей состоя-
лась в Мелитополе 18 июля.

– Основной целью соглашения 
является совместная деятельность, 
направленная на формирование 
устойчивых связей между сторо-
нами в области права, журнали-
стики, технического обеспечения 
и информационной безопасности, – 
пояснил генеральный директор АО 
«Дон-медиа» Анатолий Максак.

Также специалисты холдингов 
будут обмениваться опытом в об-
ласти технического обеспечения 
и защиты информации и вместе 
бороться с фейками.

Стали меньше 
воровать

В области сократилось число 
преступлений общеуголовной 
направленности и количество 
правонарушений в обществен-
ных местах и на улицах.

– Несмотря на достаточно слож-
ную обстановку, на высоком уров-
не обеспечен правопорядок более 
чем на 6000 культурно-зрелищных, 
спортивных и общественно-массо-
вых мероприятиях, которые посе-
тили порядка 1 млн человек, – под-
черкнул замгубернатора Михаил 
Корнеев.

При этом отмечен рост числа 
преступлений, совершаемых с ис-
пользованием новых технологий. 
Безусловно, сотрудники ведомства 
принимают все необходимые меры, 
в том числе информируя населе-
ние о реализуемых мошенниками 
схемах.

Все поместятся
Семья Гордиенко, в которой 

родились сразу четыре девочки, 
получила в подарок автомобиль.

Об этом рассказал мэр Таганрога 
Андрей Фатеев. Главе семейства 
вручили ключи от транспортного 
средства во время празднования 
Дня металлурга. Мужчина работа-
ет на Таганрогском металлургиче-
ском заводе. Также в честь профес-
сионального праздника машину 
подарили еще одному сотруднику 
предприятия.

Отметим, что накануне многие 
заводчане были представлены к 
городским и областным наградам.

основе сдают кровь, безусловно, 
очень важна и нужна, – заявил  на-
чальник управления лечебно-про-
филактической помощи областно-
го минздрава Владимир Шин.

Важно и то, что звание «Почет-
ный донор Ростовской области» 
повысит престиж донорства на 
Дону.

Елена Елисеева уточнила, что 
важную тему развития донорства 
в Ростовской области в донском 
парламенте обсуждали на круглом 
столе в конце ноября минувшего 
года. По его итогам депутаты ре-
комендовали минздраву в деталях 
проработать меры соцподдержки.

Напомним, что ввести такое 
звание просили сами доноры. 
Их предложение на пресс-кон-
ференции губернатора озвучили 
журналисты «Молота». Василий 
Голубев поддержал инициативу.

   ЗАКОНОТВОРЧЕС ТВО

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
e.bondarenko@don.media

С 1 января 2025 года не менее 
1500 человек смогут получить 
нагрудный знак «Почетный до-
нор Ростовской области». И это 
только предварительные дан-
ные, подготовленные регио-
нальным минздравом.

– Условия получения такого 
звания и знака – это не менее 30 
донаций крови либо ее компо-
нентов на станции переливания 
крови. Люди, удостоенные этого 
звания, один раз в год будут 
получать денежную выплату в 
размере величины прожиточного 
минимума для трудоспособного 
населения Ростовской области. 

В текущем году она составля-
ет 15 833 рубля. Естественно, в 
следующем году эта сумма будет 
проиндексирована, – сообщила 
«Молоту» председатель комитета 
Законодательного собрания Рос-
товской области по социальной 
политике Елена Елисеева.

Законопроект обсудили на засе-
дании комитета. Теперь его рас-
смотрят депутаты на заседании 
Заксобрания, которое состоится 
25 июня. Известно, что предсто-
ит внести необходимые поправки 
в областной закон «Об охране 
здоровья жителей Ростовской 
области».

– В последние годы в донских 
медицинских организациях уве-
личивается потребность в ком-
понентах крови, поэтому данная 
мера социальной поддержки для 
граждан, которые на постоянной 

Арифметика донорства

   ФИНАНСЫ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Доходы и расходы област-
ного бюджета в 2024 году 
увеличиваются более чем 

на 6 млрд рублей. Этот рост обус-
ловлен прежде всего возросши-
ми налоговыми поступлениями, 
а также целевыми перечисления-
ми из федеральной казны.

Кто получит прибавку?
Об этом стало известно на засе-

дании комитета Законодательно-
го собрания Ростовской области 
по бюджету, налогам и собствен-
ности, прошедшем на минувшей 
неделе. С докладом о том, какие 
изменения предлагается внести 
в облбюджет на нынешний год, 
а также на ближайшее трехле-
тие,  на заседании выступила 
заместитель губернатора – ми-
нистр финансов региона Лилия 
Федотова. Стоит отметить, что 
эти изменения в облбюджет-2024 
– уже вторые по счету.

– Поправками в закон охвачены 
практически все отрасли, финан-
сируемые из бюджета. Доходы 
и расходы увеличиваются на 
6 млрд рублей. Растут собствен-
ные доходы бюджета, темп роста 
по сравнению с прошлым годом 
составил 112%. Причем, напри-
мер, поступления от налога на 
доходы физических лиц стали 
больше на 47%. Это свидетель-
ствует о том, что заработные пла-
ты растут и экономика региона 
работает. Что касается дефицита 
бюджета, он остается на прежнем 
уровне, – проинформировала Ли-
лия Федотова.

Куда пойдут дополнительные 
ассигнования? Один из акцен-
тов ставится на соцподдержку 
и соцсферу: здесь финансовая 

прибавка в 2024 году составит 
1,65 млрд рублей. Деньги пойдут 
на создание новых мест в общеоб-
разовательных организациях, на 
обеспечение горячим питанием 
ребят в учебных заведениях, на 
строительство детских садов и 
школ. Дополнительные ассигно-
вания направят и на обеспечение 
пациентов определенными лекар-
ствами. Увеличатся субвенции 
муниципалитетам для поддерж-
ки многодетных семей.

Вода для Зернограда 
и тепло для Вёшенской

А среди других статей, на ко-
торые направят дополнительные 
деньги, – помощь жителям ре-
гиона в улучшении жилищных 
условий. Средства пойдут на 
выплаты пострадавшим участ-
никам долевого строительства, 
достраивание проблемных домов 
с высокой степенью готовности, 
а также на переселение семей из 
аварийного жилищного фонда, 
газификацию, капремонт много-
квартирных домов.

Среди выгодополучателей и 
сфера ЖКХ.

– В 2024 году расходы областно-
го бюджета на нужды ЖКХ увели-
чены более чем на 1,1 млрд рублей. 
Эти деньги предлагается напра-
вить в том числе на завершение 
строительства и реконструкции 
объектов водопроводного хозяй-
ства в поселке Овощном Азовско-
го района и в хуторе Хапры Мяс-
никовского района, на капремонт 
водовода в Зерноградском районе, 
а также на проектирование строи-
тельства системы теплоснабжения 
в станице Вешенской Шолохов-
ского района, – конкретизировала 
Лилия Федотова.

Пойдут дополнительные деньги 
и на завершение строительства ка-
нализационного коллектора № 62 
в Ростове.

Кроме того, по поручению гу-
бернатора Василия Голубева по 
итогам пяти месяцев нынешнего 
года переформатированы расходы 
с учетом востребованности денег. 
В результате на 580 млн рублей 
удалось пополнить резервный 
фонд облправительства, деньги из 
которого тратятся на необходимые, 
но непредвиденные расходы.

Комитет по бюджету рекомендо-
вал принять поправки в областной 
закон на очередном заседании За-
конодательного собрания.

Ф
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   Среди основных направлений, на которые в регионе потратят прибавку, – нужды образовательной 
отрасли

Читает мама
   ГОД СЕМЬИ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

В России стартовал проект поддержки семейного чте-
ния «Читающая мама». Он призван помочь родителям 
ориентироваться в литературе, учитывая возраст и ин-
тересы ребенка.

В России 2024-й объявлен Годом семьи в целях 
популяризации государственной политики в области 
защиты семьи и сохранения традиционных ценно-
стей. Одной из активностей, призванных решить эти 
задачи, стал проект «Читающая мама», поддержанный 
Российским книжным союзом и Русской школьной 
библиотечной ассоциацией. Его главная цель – вос-
становить традицию семейного чтения и дать роди-
телям практические инструменты, направленные на 
развитие и воспитание детей.

Согласно опросу многопрофильного аналитическо-
го центра НАФИ, проведенному в июле 2022 года, 41% 
родителей уверены в том, что «сын/дочка не любит, 
когда я читаю ему/ей книги». При этом 29% опро-
шенных признались, что не читают книги сами и не 
читают их детям. А ответ 19% респондентов: «я не 
люблю читать детям книги». Изменить эту ситуацию 
и призван проект «Читающая мама». Его задача – за-
интересовать чтением в первую очередь самих роди-
телей, дать им информацию о книгах, о том, как и где 
начать читать детям.

   АКЦЕНТЫ

Байден выбыл
Президент США Джо Байден заявил, что 

снимает свою кандидатуру с выборов на пост 
главы государства.

Это следует из официального письма, разме-
щенного в его аккаунтах в соцсетях в воскре-
сенье. При этом президентские обязанности 
Байден намерен исполнять до конца положенно-
го срока. Уже известно, что в качестве наиболее 
вероятной замены Джо Байдена Демократиче-
ской партией США рассматривается кандидату-
ра вице-президента Камалы Харрис.

Друзья всегда с нами
Президент России направил главе Сирии Ба-

шару Асаду поздравления по случаю 80-лет-
него юбилея установления дипломатических 
отношений между странами. 

Также Владимир Путин выразил уверенность 
в продолжении конструктивного диалога для 
блага братских народов России и Белоруссии в 
обращении к Александру Лукашенко в связи с 
30-летием его работы в должности президента.

А в письме президенту Никарагуа Даниэлю Ор-
теге российский лидер заявил о стратегическом 
партнерстве наших стран, основанном на добрых 
традициях дружбы и взаимного уважения.

Прямой диалог
Министр обороны России Андрей Белоусов 

провел новую встречу с военкорами, по ито-
гам которой дополнен ранее составленный 
перечень поручений из 21 пункта.

Часть обращений военкоров уже воплоти-
лись в решения Минобороны: разработан меха-
низм признания инвалидами боевых действий 
тех, кто воевал в Донбассе с 2014 по 2022 год, 
а также сотрудников ЧВК; военно-врачебную 
комиссию теперь можно проводить по месту 
отпуска в гражданских больницах, если в ре-
гионе нет военных госпиталей; будет создан 
отдельный проект по протезированию; зако-
нопроект о передаче армии конфискованно-
го гладкоствольного оружия прошел первое 
чтение в Госдуме. Кроме того, Минобороны 
закупило для испытаний 1000 антидроновых 
спецпатронов, о которых на прошлой встрече 
министру рассказал один из военкоров. 

Стране нужны медики
В соответствии с поручениями президента 

России правительство проработает вопрос об 
увеличении с 2025 года числа бюджетных мест 
в вузах по медицинским специальностям.

Будут приняты специальные меры по поэтап-
ному увеличению приема студентов-медиков, 
обучающихся и по программам среднего профес-
сионального образования. Минздраву поручено 
совместно с регионами разработать для каждого 
субъекта планы мероприятий по сокращению де-
фицита медицинских кадров на 2025–2030 годы.

Автор: Александр Оленев

факт

Обсудили на заседании 
и вопрос о повышении  
с будущего года ставок 
транспортного налога.  
Облпарламенту было пред-
ложено рассмотреть за-
конопроект, но пока толь-
ко в первом чтении, что 
в дальнейшем позволит 
внести в него коррективы.

Школы, дольщики 
и ЖКХ – в плюсе

– Хочу подчеркнуть, что соци-
альные обязательства бюджета 
перед населением исполняются в 
полном объеме, – акцентировал 
первый заместитель председателя 
Законодательного собрания Рос-
товской области – председатель 
комитета по бюджету Андрей 
Харченко. – Кроме того, в бюд-
жете отдельной статьей резер-
вируется 2 млрд рублей в связи с 
тем, что индекс инфляции вырос 
с 4,5 до 5,1%. Соответственно, все 
социальные выплаты и заработ-
ные платы бюджетникам будут 
проиндексированы уже с учетом 
новых данных. А что касается 
параметров областного бюджета 
на текущий год, он составит по 
доходам 336,9 млрд рублей, по 
расходам – 360,4 млрд рублей.

На сайте проекта мамачитает.рф можно найти 
подборки книг, собранные по возрастным группам 
и ключевым семейным ценностям, среди которых 
патриотизм, крепкая семья, милосердие, достоин-
ство, труд, справедливость и так далее. Среди книг 
– вечная классика, увлекательный нон-фикшн, про-
изведения советских и современных российских 
авторов.

«Читающая мама» – это не только книжные под-
борки, но и практические рекомендации для мам, как 
привить любовь к чтению детям, начать совместно 
читать книги и обсуждать их. Важная социальная 
роль проекта – показать ключевую роль семьи в дет-
ском чтении. Пример читающих родителей, традиции 
совместного чтения и обсуждения книг, коллекцио-
нирование изданий – все это лежит в основе развития 
интереса к чтению у детей.
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Чем грозит фермеру банкротство?
   ИНИЦИАТИВА

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Министерство сельского хозяй-
ства и продовольствия Ростов-
ской области предложило ввести 
мораторий на банкротство дон-
ских сельхозпроизводителей. 
Свои доводы чиновники пред-
ставили в письме федеральному 
Минсельхозу.

Как объяснил замминистра 
минсельхозпрода региона Дмит-
рий Репка, после неблагоприят-
ных погодных условий весной 
и летом (возвратные заморозки, 
засуха) аграрии области несут 
потери, ожидается снижение при-
были, из-за чего им будет сложно 
гасить кредиты, а это приведет к 
череде банкротств.

Первоначально с инициативой 
ввести мораторий на банкротства 
сельхозорганизаций и кредитные 
каникулы выступило ростовское от-
деление Ассоциации крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сельскохо-
зяйственных кооперативов России 
(АККОР). «Молот» писал об этом 
в номере от 28 июня в публикации 
«Попросили отсрочку». Как пояс-
нила директор отделения АККОР 
по Мартыновскому району Татьяна 
Трегубова, потери части урожая при 
возросших затратах на приобрете-
ние горюче-смазочных материалов 
и сельскохозяйственной техники 
отрицательно скажутся на рента-
бельности хозяйств, особенно сег-
мента малого агробизнеса. Резкое 
снижение выручки от реализации 
продукции приведет к невозможно-
сти возврата действующих кредитов 
и банкротству аграриев.

Чем грозит сельхозпроизводи-
телям признание их несостоятель-
ными? 

– Они могут лишиться самого цен-
ного – своей земли, а это ведет толь-
ко к одному: закрытию предприятия. 
А в глобальной перспективе – к 
оттоку людей из сельской местно-
сти, – говорит президент донского 
отделения АККОР Александр Родин.

Напомним, донские аграрии ожи-
дают потери не менее 30% урожая, 
так как этот год выдался неблаго-
приятным из-за погодных условий. 
15 мая в регионе был введен режим 
ЧС из-за заморозков, потом была 
объявлена повышенная готовность 
из-за сильной жары, а с 11 июня 
действует режим ЧС из-за засухи.

В курьеры или инженеры?
стр. 1

– Что касается домашнего и 
обслуживающего персонала, эти 
работники обогнали курьеров 
скорее не по уровню зарплат, но 
по темпам их роста. Например, в 
отдельных случаях их расценки 
могли вырасти втрое, то есть если 
раньше они получали условные 
15 тысяч рублей, то теперь полу-
чают условные 45 тысяч. Курье-
ры, зарплаты которых выросли в 
два раза, получают более высо-
кую зарплату – например, рань-
ше получали 30 тысяч рублей, а 
после двойного роста – 60 тысяч. 
Но здесь я оперирую усреднен-
ными величинами, понятно, что 
по отдельным вакансиям цифры 
могут сильно отличаться. На 
повышение зарплат, например, 
дворников повлияло несколько 
причин. Во-первых, стали вво-
диться дополнительные ограни-
чения на работу мигрантов, и 
часть из них сейчас выехали за 
пределы РФ, на родину или на 
работу в другие страны – Турцию, 
Арабские Эмираты… Усиливает-
ся конкуренция по привлечению 
оставшихся у нас работников на 
эти вакансии, поэтому растут рас-
ценки на их труд. Другая причина 
– это отток работников в другие 
регионы РФ, где предлагаются бо-
лее высокие зарплаты. В столич-
ном регионе, регионах Крайнего 
Севера и Дальнего Востока, на но-
вых открывающихся курортных 
объектах на южном побережье 
и в Кавказских горах, а также в 
других регионах, на предприя-
тиях оборонно-промышленного 
комплекса, где зарплаты хорошо 
растут, и на ряде других промыш-
ленных предприятий, спрос на 
продукцию которых увеличива-
ется, тоже сформировался повы-
шенный спрос, например, на труд 
подсобных рабочих.

Вместе с тем стране требуется 
и больше инженеров, но спрос на 
их труд растет не так динамично, 
как спрос на труд курьеров на 
рынке доставки.

– Например, за последние два 
года существенно вырос спрос на 
инженерные кадры, а также спрос 
на производственных рабочих со 
стороны ряда предприятий обо-
ронно-промышленного комплек-
са. Здесь мы наблюдаем и значи-
тельный рост занятости, и рост 
оплаты труда. Просто для нас с 
вами, жителей южного региона, 
эти изменения не так очевидны, 
так как предприятия ОПК в боль-
шей степени концентрируются в 
других российских макрорегио-
нах, – говорит Максим Корытцев.

С дипломом и портфолио
При этом сегодня мы наблю-

даем, что молодые люди при 
выборе профессии часто ориен-
тируются не столько на престиж, 
сколько на зарплату, и даже имея 
высшее образование, не идут ра-
ботать по специальности, а устра-
иваются теми же курьерами.

Как ситуация на рынке тру-
да может повлиять на престиж 
профессии инженера и на какую 
зарплату могут рассчитывать вы-
пускники? Эти вопросы я задала 
студентам Передовой инженер-
ной школы ЮФУ.

– Думаю, что на стартовом 
уровне можно зарабатывать от 
70 тысяч рублей в месяц. Однако 
для этого нужно иметь не только 
диплом, но и портфолио проектов 
(реализованных самостоятельно 
или в рамках образовательного 
процесса), релевантных для рабо-
тодателя. Человеку с опытом рабо-
ты, думаю, нетрудно будет найти 
работу с зарплатой от 150 тысяч 
рублей, – отметил руководитель 
студенческого научно-исследо-

вательского проекта созда-
ния системы для управления 
дронами, используемыми в 
сельском хозяйстве, Андрей 
Лещев-Романенко. – Что ка-
сается престижа профессии 
инженера, сегодняшняя специ-
фика уже немного повлияла, но 
не думаю, что критично. Ведь 
большинство людей, которые 
изначально заинтересованы в 
этой профессии, выбрали ее по 
какой-то причине. Например, 
многие понимают, что низко-
квалифицированный труд, в 
основном физический, может 
серьезно навредить здоровью 
в долгосрочной перспективе. 
Плюс инженерное образование 
открывает двери в мир науки и 
умственного труда.

По мнению Ксении Столя-
ровой, капитана студенческой 
команды, разработавшей ин-
новационный симулятор для 
тренировок операторов беспи-
лотной авиации, инженерная 
профессия всегда останется 
престижной.

– Всегда нужны люди, кото-
рые создают новые техноло-
гии, и те, кто сможет с ними 
работать. Ведущие специалис-
ты в инженерной сфере могут 
получать до 400 тысяч рублей 
в месяц. Средняя зарплата 
инженера сейчас составля-
ет около 84 тысяч, но все же 
это зависит от предприятия 
и региона. Я думаю, что вы-
пускники нашего вуза могут 
рассчитывать на такую зар-
плату, так как получают каче-
ственное образование, могут 
попробовать себя в разных 
сферах – в электротехнике, 
машиностроении, компью-
терной инженерии и многом 
другом. Это дает огромный 
потенциал для развития

Шаг к вечной жизни

Виноделы  
развернутся

   ТЕХНОЛОГИИ

Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media 
фото из архива героя публикации

Руководитель одной из ростов-
ских IT-компаний Михаил Мар-
цинюк планирует создать голо-
грамму Владимира Ленина.

Проект сейчас согласовывается 
с председателем ЦК КПРФ, гла-
вой фракции КПРФ в Госдуме РФ 
Геннадием Зюгановым. Комму-
нисты узнали о необычной идее 
ростовчанина из СМИ.

– Я давал интервью на москов-
ском радио о проекте нейроклад-
бища, и его услышали ребята 
из КПРФ. Они написали мне, и 
мы начали обсуждать вопрос 
создания цифрового Ленина и 
размещения голограммы Лени-
на на Красной площади рядом 
с Мавзолеем. Также речь шла 
об оцифровке некрополя под 
Кремлевской стеной, где поко-
ятся Сталин, Гагарин и другие 
известные люди. Сейчас мы го-
товим совместное обращение к 
мэру Москвы Сергею Собянину, 
– рассказал «Деловой газете. Юг» 
Михаил Марцинюк.

Проект нейрокладбища – это 
сервис, основной рабочей силой 
которого является искусственный 
интеллект.

– Для создания нейрокладбища 
мы используем нейронные сети, 
которых у нас несколько разных 
видов. Они собираются в единый 

модуль, позволяющий оцифро-
вать человека и в дальнейшем об-
щаться с ним, – отметил Михаил 
Марцинюк. – В первую очередь 
это большая языковая модель, ко-
торая генерирует ответ человека: 
звук преобразовывается в тексто-
вое сообщение, благодаря чему 
большая языковая модель пони-
мает сказанное и формулирует 
ответ. Далее нейронная модель 
генерирует текст в звук. А дру-
гая нейронная сеть синтезирует 
звук на основе предоставленной 
аудиодорожки, чтобы этот звук 
был похож на голос конкретного 
человека.

Создатели планируют внед-
рить в сервис машинное зрение. 
Благодаря этому можно будет 
визуализировать некоторые мо-
менты из жизни умерших людей, 
воспроизводя события прошлого.

Возможно, не последнюю роль 
в становлении и продвижении 
проекта нейрокладбища в России 
сыграет сотрудничество с пред-
ставителем ритуальных услуг – 
московской ритуальной службой. 
Развивать свой проект Михаил 
Марцинюк намерен в московской 
агломерации, где имеется запрос 
на подобного вида услуги.

Также в планах ростовского 
айтишника – сотрудничать со 
школами и вузами Красноярска 
по проекту создания нейронад-
гробий ученых и писателей.

– Нейронадгробие – это устрой-
ство для взаимодействия с циф-
ровым аватаром. Благодаря им 
школьники и студенты Красно-
ярска смогут пообщаться с изо-
бретателем радио Поповым или с 
создателем таблицы химических 
элементов Менделеевым, – рас-
сказывает разработчик о содер-
жании проекта.

Цель проекта «Нейронадгро-
бия» – побудить школьников и 
студентов к изучению науки, 
например химии. Так, благодаря 
цифровому аватару Менделеева 
ребята смогут узнать, что ученый 
создавал свою таблицу химиче-
ских элементов на протяжении 
долгого времени.

стр. 1
Купаж от выпускника

В ДГТУ уже готовят вино-
градарей и виноделов на ка-
федре «Техника и технология 
пищевых производств». Специ-
альную программу совместно 
с виноделами открыли в 2016 
году. С 2023-го по направлению 
«виноделие» работает и СПО.

– Сейчас мы сотрудничаем 
более чем с 50 предприятиями 
юга России из этой отрасли, 
наши студенты проходят у них 
практику, а потом трудоустраи-
ваются, – уточнил декан агро-
промышленного факультета 
Дмитрий Рудой.

В специальных лабораториях 
делают купажи из собственных 
заготовок винограда, и на защи-
ту дипломных работ приходят 
не с пустыми руками, а пред-
ставляя на суд членов комиссии 
свои вина. Каждый год ДГТУ 
выпускает 13–15 специалистов.

– Виноделы просят еще боль-
ше выпускников, потому что за 
них на рынке труда идет борьба. 
А ребята сейчас сами выбира-
ют, в каком регионе работать: 

   Возможно, благодаря изобретению ростовских айтишников 
очередь в Мавзолей станет меньше

на Дону, в Крыму, на Кубани, в 
Абхазии или Грузии, – конста-
тировал Дмитрий Рудой.

В беседе с «Молотом» он 
уточнил, что новоиспеченные 
виноградари и виноделы в ос-
новном уезжают в Краснодар-
ский край и Крым. Однако есть 
и такие выпускники, которые 
решают продолжить карьеру в 
научной сфере. Среди них Ма-
рина Егян. Свою кандидатскую 
диссертацию она посвятила 
комплексной переработке вы-
жимки (это субпродукт вино-
делия).

– Сейчас очень важно вто-
ричное сырье, так как с его 
помощью можно получать мно-
го компонентов, в частности 
масла и красители. Цель моей 
работы – получить натуральный 
энокраситель, который можно 
использовать в пищевых добав-
ках, – объяснила журналистам 
Марина Егян.

С 1 сентября в вузе откроют 
новую лабораторию. Помимо 
лекций здесь будет происходить 
органолептическая оценка каче-
ства винограда.

Идём дальше
Первый заместитель губернатора Ростовской области Игорь Гуськов в режиме видео-конфе-
ренц-связи провел совещание с муниципалитетами по вопросу реализации федеральной про-
граммы «Пушкинская карта». Проект стартовал в сентябре 2021 года по инициативе президента 
России. Донской регион является активным участником «Пушкинской карты» и занимает лиди-
рующие позиции в Южном федеральном округе. На сегодняшний день к программе подключено 
710 организаций (27 государственных, 662 муниципальных и 21 частная). Участниками проекта, 
по данным Минкультуры России, являются 277 564 юных дончанина в возрасте от 14 до 22 лет. 
За текущий год региональным экспертным советом одобрено более 4000 мероприятий.
– Нам удалось достичь значительных количественных показателей в реализации программы. 
Следующим этапом работы станет улучшение качества контента, который мы предлагаем на-
шим школьникам и студентам. Необходимо сделать события более интересными, востребован-
ными и актуальными для целевой аудитории программы, – резюмировал Игорь Гуськов.

кстати

Планируется, что сервис смо-
жет разрабатывать индиви-
дуальную 3D-модель челове-
ка, почти не отличающуюся от 
его реальной внешности. Но 
такая функция будет дорого-
стоящей, поэтому разработ-
чики хотят привлечь к созда-
нию нейрокладбища мецена-
тов и государство.224 %

Подсобные рабочие

151 %

Cтикеровщики

121 %

Кладовщики

80 %

Работники кухни

72 %

Официанты

Самое высокое зарплатное 
предложение – в среднем 
115 749 руб./месяц

Самое низкое  
зарплатное предложение – 
38 854 руб./месяц

105 %
Расклейщики

Топ профессий  
с наибольшим ростом спроса  
в январе — июне 2024 года

83 %

Горничные
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1300 cельхозпред-
приятий Ростовской области 
понесли потери в результате ЧС

цитата
Уборочный период только на-
чался, но с разных террито-
рий от агрономов уже прихо-
дят сигналы: там и температу-
ра  40–50 градусов, и не хвата-
ет воды. Надеюсь, что у нас все 
будет в порядке, но в качестве 
упреждающей меры можно рас-
смотреть возможность введения 
моратория. Хорошо, если банки 
сами пойдут навстречу, но на за-
конодательном уровне тоже мож-
но подстраховаться.
Андрей Волков, зампред  
комитета Торгово-промышлен-
ной палаты РФ по развитию  
агропромышленного комплекса

комментарий
Главным основанием для возбуждения производства 
по делу о банкротстве является наличие задолженности 
перед кредитором, которое не исполнено в течение трех 
месяцев с даты, когда они должны были быть исполнены. 
А также отсутствие финансовой возможности для погашения 
требований кредиторов.
– Банкротство грозит сельхозпроизводителю реализацией 
имущества предприятия. Весь имущественный комплекс, 
включая земельный участок, оборудование и товар, 
может быть реализован с торгов. Специфика банкротства 
предприятия, имеющего статус сельхозтоваропроизводителя, 
заключается в том, что при реализации земельного участка 
преимущественное право приобретения возникает у 
ближайших соседей. По результатам процедуры банкротства 
предприятия должников подлежат ликвидации, а все долги 
считаются списанными. Исключения составляют те случаи, 
когда в отношении собственника бизнеса взыскивают 
субсидиарную ответственность, то есть если должник не может 
погасить долги в связи с убытками предприятия, их могут 
взыскать с другого лица или освободить от обязательств.
Юлиан Борохов, юрист, арбитражный управляющий

   По итогам шести месяцев текущего года в регионе уже введена 
процедура банкротства в отношении девяти колхозно-фермер-
ских хозяйств

По словам Дмитрия Репки, по 
итогам шести месяцев текущего 
года в регионе уже введена про-
цедура банкротства в отношении 
девяти хозяйств, два из которых 
– ИП. Кроме того, в Арбитраж-
ном суде Ростовской области 
находится 15 заявлений о призна-
нии агропредприятий несостоя-
тельными, в том числе семь – в 
отношении ИП и крестьянских 
(фермерских) хозяйств.

– И после уборки банкротств 
будет еще больше, – прогнозиру-
ет замминистра.

Введение моратория на воз-
буждение дел о банкротстве по 
заявлениям, подаваемым кре-
диторами в отношении сельско-
хозяйственных предприятий, 
позволит стабилизировать ситуа-
цию в аграрном секторе. Также в 
донском минсельхозпроде пола-
гают, что целесообразно пролон-
гировать ранее взятые кредиты и 
до конца 2025 года ввести льгот-
ные кредитные каникулы. Кро-
ме того, предлагается изменить 
условия кредитования на сезон 
полевых работ.
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с Еленой
Бондаренко

В донской столице ждут прорабов 
В Ростовской области встречаются вакансии для прорабов с зарплатой 
от 150 тысяч рублей в месяц и выше, сообщили аналитики отечествен-
ной платформы онлайн-рекрутинга.
71,5% размещенных объявлений приходится на Ростов-на-Дону, 4,5% – 
на Таганрог, по 3% – на Волгодонск и Новочеркасск, остальные распре-
делены по области. Чаще всего специалистов приглашают на работу 
компании из следующих сфер: строительство и недвижимость, услуги 
для бизнеса, ЖКХ, энергетика.
– Индекс конкуренции по прорабам и мастерам строительных и мон-
тажных работ, то есть количество резюме на вакансию, в начале июля 
составлял на Дону 3,2, что находится в диапазоне дефицита кадров, – 
уточнили аналитики.

Импортное без спроса
На прилавках остаются нераспроданные импортные 
вина, об этом сообщил заместитель губернатора – гла-
ва регионального минсельхозпрода Константин Рача-
ловский.
– В прошлом году донские виноделы выпустили 4,6 млн 
бутылок. Это меньше, чем в 2022-м. Причина в том, что 
минувшей осенью были повышены таможенные пошлины 
на ввоз импортной винодельческой продукции и дистри-
бьюторы перед ожидающимся повышением цен завезли 
большие объемы импортных вин. Они до сих пор не про-
даны, – отметил замглавы региона.
В первом полугодии в Ростовской области произвели 
2,16 млн бутылок вина, что соответствует уровню преды-
дущего года.
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Несносные  
обстоятельства

   СИТ УАЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Бизнес-комплекс Sheraton Rostov-on-Don Hotel & 
Business Center в Ростове собирались сдать в эксплуа-
тацию 10 лет назад, в середине 2014 года. Однако 
объект на проспекте Сиверса по-прежнему остается 
недостроенным.

Пора переоценить
В конце 2020 года, общаясь с журналистами, глава 

администрации Ростова Алексей Логвиненко заявил, 
что Sheraton «в конечном итоге снесут, да и все». Но 
сейчас в мэрии о судьбе этого объекта говорить не 
хотят.

В его появление на рынке коммерческой недвижи-
мости донской столицы уже не верит управляющий 
партнер ростовского агентства недвижимости Максим 
Хмель.

– Одно время проходила информация о том, что наш 
сити-менеджер не хотел, чтобы это здание было на 
глазах у въезжающих в город людей. Оно само по себе 
крайне неудачное, прежде всего потому что к нему 
нет подходов для пешеходов, что очень сильно ослож-
няет его функционал. Хотя, конечно, можно было бы 
создать надземный пешеходный переход к нему, – рас-
суждает Максим Хмель.

По его мнению, этот объект должен настолько де-
шево достаться новому инвестору, чтобы тому было 
выгодно демонтировать остекление и частично пере-
работать проект с тем, чтобы уйти от сложных форм.

– Только потом можно будет начать реализовы-
вать проект. Столь масштабная гостиница Ростову 
однозначно не нужна, у нас просто нет такого пото-
ка туристов, чтобы заполнить здесь все номера. Это 
может быть только бизнес-центр, – отметил, общаясь 
с «Молотом», Максим Хмель.

– Предстоит большая мо-
дернизация энергосисте-
мы. Сейчас мы торопимся 
запустить специализиро-
ванный завод как можно 
скорее, чтобы новые регио-
ны опирались прежде всего 
на российскую продукцию, 
– отметил Игорь Бураков.

Глава АИР РО также уверен, что 
в Ростовской области необходим 
профильный завод, который будет 
выпускать часть комплектующих 
для солнечных электростанций.

Инвесторам интересны и так 
называемые съедобные проекты. 
В Азове уже строится производ-
ство, где будут выпускать пище-
вые добавки, которые раньше по-
ставлялись в Россию в основном 
из европейских стран. По словам 
Игоря Буракова, инвестиции в 
проект могут достичь 1 млрд руб-
лей, а сама компания займет при-
мерно 40% отечественного рынка.

– Еще один большой проект 
– компании, название кото-
рой не на слуху у широкой 
публики, но в России она 
по объемам производства 
уступала только Coca-Cola 
и PepsiCo. Сейчас они ушли, 
а она занимает их долю и 
достраивает предприятие 
по производству напитков, 
– сообщил Игорь Бураков.

В этом году завершатся основ-
ные строительные работы на за-
воде по выпуску льняного масла, 
а уже в начале следующего года 
на нем начнется непосредственно 
производство.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Около 80% проектов из порт-
феля Агентства инвестиционно-
го развития Ростовской обла-
сти (АИР РО) – индустриальные. 
«Молот» выяснил, есть ли среди 
них пищевые производства.

Связанные одной цепью
– Есть расхожая фраза, что 

деревья не могут расти до небес. 
Это о том, что есть некий потен-
циал, который когда-то исчерпы-
вается, и потом рост замедляется. 
Однако в том, что касается инвес-
тиций в Ростовской области, мы 
пока что видим иную тенденцию. 
Особенно хорошо это заметно в 
промышленности, – заявил на 
пресс-конференции в ростовском 
«Интерфаксе» генеральный ди-
ректор АИР РО Игорь Бураков.

Он привел в пример «Инно-
пром-2024», на полях которого 
Ростовская область заключила 
рекордное для себя количество 
соглашений почти на 179 млрд 
рублей. Важно, что наш регион 
отправился в Екатеринбург, где 
проходил этот международный 
форум, уже как лидер. О донских 
амбициях говорил и слоган экс-
позиции: «Ростовская промыш-
ленность – рост в кубе».

– Каждый раз, когда приводим 
в Ростовскую область новый 
завод, он строится и одновре-
менно создается потенциал для 
возникновения сразу нескольких 
новых производств. Например, 
кто-то решит поставлять сырье и 

комплектующие – значит, нужно 
локализоваться где-то рядом, – 
объяснил журналистам Игорь 
Бураков, уточнив, что, как пра-
вило, за каждым реализованным 
на Дону проектом подтягиваются 
еще два-три новых. 

Так, на «Иннопроме» с одной 
компанией заключили соглаше-
ние о создании завода, который 
будет выпускать микроконтрол-
леры, а с другой – о производстве 
необходимых комплектующих. 
В итоге развивается уже целый 
радиоэлектронный кластер.

– Подтягивается целая цепочка 
производителей, которые начи-
нают кооперироваться между 
собой, – обозначил тенденцию 
глава АИР РО.

Отдельная, пока еще свободная 
ниша – производство мониторов. 
Прежде из-за отсутствия спроса 
на эту продукцию просто не было 
необходимости строить такие за-
воды в РФ.

– Последние исследования по-
казывают, что мониторы отечест-
венного производства занимают 
уже 10% российского рынка. И 
около 60% из них выпускает рос-
товская группа компаний «Беш-
тау», – рассказал Игорь Бураков.

Сытное место
В особой цене сейчас проекты, 

связанные с выпуском продукции 
для электроэнергетики. И это до-
казывает не только аномальная 
жара на юге страны, из-за кото-
рой возникли перебои с подачей 
электроэнергии потребителям. 
Большое будущее обещает и 
грандиозная стройка в новых 
регионах.

Инвесторы подтягиваются

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

К2030 году площадь вино-
градников в Ростовской об-
ласти должна увеличиться 

до 3000 га. 50% из них должны 
быть автохтонных сортов. Дела-
ют ставку и на увеличение объ-
емов производства винодельче-
ской продукции.

На своём месте
Об этом стало известно на за-

седании комитета донского пар-
ламента по аграрной политике, 
где обсудили, как исполняется 
областной закон «О развитии 
виноградарства и виноделия в 
Ростовской области». В беседе с 
журналистами заместитель пред-
седателя Законодательного соб-
рания Ростовской области – глава 
комитета Вячеслав Василенко 
вспомнил, что над документом 
работали долго, а приняли его в 
2021 году.

– Благодаря этому закону нам 
удалось утвердить дальнейшее 
развитие и поддержку виногра-
дарства, в частности обратить 
внимание на наши автохтоны. 
Цимлянский черный, красностоп 
золотовский, сибирьковый и мно-
гие другие – это наши аборигены, 
которые обеспечивают славу дон-
скому виноградарству, – подчерк-
нул Вячеслав Василенко.

Он признает, что по количеству 
виноградных плантаций Ростов-
ская область никогда не сможет 
сравниться с Кубанью, Ставропо-
льем, Крымом и Дагестаном. Дон-
ской терруар относится к зоне экс-
тремального виноделия: климат в 
нашем регионе непростой, можно 
даже сказать, суровый.

– Но по качеству вин наши вино-
делы ни в чем не уступают колле-
гам из других регионов, – заявил 
Вячеслав Василенко.

Акции и не только
Сейчас на Дону площадь вино-

градных плантаций составляет 
1668 га. Этой весной заложили 
100 га автохтонных сортов, работы 
продолжатся и будущей осенью. 
Как подсчитали в региональном 
минсельхозпроде, каждый год 
необходимо высаживать не менее 
300 га новых виноградников.

– Мы определили для себя путь 
развития не только в увеличении 
масштабов и объемов, но и в со-
здании особенного аутентично-

го вина, – уточнил заместитель 
губернатора – глава донского 
минсельхозпрода Константин 
Рачаловский.

По его словам, продвижению 
донского виноделия способствуют 
различные акции. Например, в мае 
при поддержке Роскачества в ре-
сторанах и ретейле провели акции 
«Дни донских вин», а в июне на 
ростовской набережной организо-
вали специализированную ярмар-
ку при поддержке Минпромторга 
РФ. В августе состоится ежегод-
ный фестиваль «Цимлянские 
традиции», а в сентябре – «Крас-
ностоп золотовский».

Дальше – больше
– Отрасль получает серьезную 

господдержку. В текущем году 
в областном бюджете на это на-
правление выделен 61 млн рублей. 
Важно, что с каждым годом эта 
цифра увеличивается, – подчерк-
нул Вячеслава Василенко.

Субсидии идут на приобре-
тение необходимой техники и 
посадочного материала, работы 
по уходу за плодоносящими ви-
ноградниками.

– В следующем году будут дей-
ствовать новые правила предо-
ставления федеральной субсидии. 
Речь идет о повышенном коэф-
фициенте на автохтонные сорта. 
Планируется выплачивать больше 
за содержание автохтонных вино-

градников и из областного бюд-
жета, – анонсировал Константин 
Рачаловский.

Вячеслав Василенко уверен, что 
в идеале на Дону должен быть спе-
циализированный центр по выра-
щиванию саженцев. Для начала в 
минсельхозпроде собираются про-
считать возможность выделения 
грантов на развитие питомников.

Обсудили в донском парла-
менте и последствия весенних 
заморозков, из-за которых час-
тично пострадали виноградники 
в Мартыновском, Усть-Донец-
ком, Багаевском, Неклиновском и 
Каменском районах. По оценкам 
виноградарей, лоза сгорела на 
площади около 100 га. При этом 
есть уверенность, что в этом году 
качество винограда будет выше.

У парламентариев есть вопросы 
и к ценообразованию донских вин.

– Многие потребители сетуют 
на то, что наши вина очень доро-
гие и в магазинах, и в ресторанах, 
– отметил Вячеслав Василенко.

Кто рулит в полях?
В 2024 году объем субсидий 

на приобретение сельхозмашин 
вырос на 30%.

Об этом стало известно в ходе 
рабочей поездки советника губер-
натора Виктории Абрамченко. 
Она посетила «Ростсельмаш», где 
увидела, как организован выпуск 
комбайнов и тракторов, а потом 
отправилась в особую экономи-
ческую зону. Здесь ей рассказали 
о технологии изготовления сель-
хозтехники и зерновозов компании 
«Бонум».

Сейчас Ростовская область вхо-
дит в число лидеров по ежегодному 
приобретению сельхозтехники. За 
последние пять лет местные агра-
рии купили 2377 комбайнов, 4892 
трактора и 14,5 тысячи единиц 
прочей сельхозтехники.

Виктория Абрамченко обсудила 
с экспертами не только механиз-
мы достижения технологического 
суверенитета в сельхозмашино-
строении, но и вопросы кадрового 
обеспечения АПК.

Не вопрос 
для металлургов

На расположенном в Шахтах 
прокатном заводе готовятся про-
изводить ферросплавы, катанку 
и листовой прокат.

– Для Ростовской области это но-
вая и важная компетенция, которая, 
уверен, будет воплощена, – подчерк-
нул заместитель губернатора Игорь 
Сорокин. – Компания продолжает 
строительство нового прокатно-
го цеха с объемом производства 
600 тыс. т в год. Запуск проволоч-
ного стана планируется в 2025 году.

Сейчас компания специализи-
руется на выпуске арматурного 
проката и заготовок непрерывного 
литья.

Перешли 
на категории

В России более 60% куриных 
яиц реализуется производителя-
ми по прямым договорам через 
торговые сети.

По данным Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС), 
продукция первой и второй кате-
горий является наиболее востре-
бованной. Именно поэтому в ве-
домстве считают, что необходимо 
запретить торговым сетям взимать 
вознаграждение с их поставщиков.

– Это поспособствует снижению 
цен на социально значимый продо-
вольственный товар и повышению 
его доступности для потребителей, 
– объяснили в ФАС.

Напомним, что закон о торговле 
допускает включение в цену догово-
ра вознаграждения, которое постав-
щик выплачивает торговой сети за 
приобретение определенного коли-
чества продовольственного товара.

По последним данным Ростов-
стата, десяток куриных яиц на 
Дону реализуется в среднем за 
103,36 рубля.

Вверх по карьерной 
лестнице

Новый курс по профессии 
«Оператор БПЛА» для мужчин 
и женщин появился в федераль-
ной программе «Содействие за-
нятости».

Об этом в своем телеграм-канале 
сообщил глава администрации Рос-
това-на-Дону Алексей Логвиненко.

«Благодаря федеральному проекту 
в этом году на обучение направлено 
более 80 человек, 20 из них исполь-
зуют свои новые умения на практи-
ке», – уточнил сити-менеджер.

Квадратные 
особенности

В июне в большинстве мега-
полисов РФ увеличился цено-
вой разрыв между строящимся 
и так называемым вторичным 
жильем.

В городах-миллионниках «квад-
рат» в новостройках в среднем на 
27% дороже, чем во «вторичке». 
Сокращение этого разрыва отмеча-
ется лишь в Воронеже, Краснояр-
ске, Ростове-на-Дону, Краснодаре 
и Волгограде.

– В этих городах коррекция раз-
ницы между типами недвижимо-
сти происходит из-за снижения цен 
на новостройки и незначительного 
роста или стагнации цен на вторич-
ном рынке, – уточнили аналитики 
специализированного сервиса не-
движимости.

справка

Сейчас на Дону насчитывается 
16 лицензированных производи-
телей винодельческой продук-
ции: восемь предприятий и столь-
ко же КФХ. Еще шесть винограда-
рей выращивают виноград  
не для производства вина.

   Сейчас на Дону автохтонные сорта растут на площади 470 га

Сила аборигенов

кстати

Опрошенные нашим изданием архитекторы счита-
ют, что долгострой нужно преобразовать, возможно, 
уменьшить этажность.
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   Эксперты говорят о том, что вопрос, рухнет объект 
или нет, звучит несколько обывательски

Он не исключает, что в силу ветхости все же может 
быть принято решение о сносе.

– Снос – самый худший сценарий, хотя для города, 
может быть, и лучший, потому что это здание весьма 
сомнительной архитектуры, – заявил создатель об-
щественных пространств Александр Кулешов. – Недо-
строенное здание довольно долго стоит незаконсерви-
рованным, поэтому необходимо провести экспертизу, 
чтобы оценить его состояние, в частности железобе-
тонных конструкций.

Хотя, по его словам, есть и вариант продать здание но-
вому собственнику, который возьмется его достроить.

– Если бы это был недостроенный многоквартир-
ный дом, его бы уже давно выкупили, потому что в 
Ростове сейчас идет гонка за квадратными метрами, 
бум новостроек. Но гостиница или офисное здание – 
совсем другая история, менее интересная инвесторам. 
Другое дело, насколько целесообразно создавать по-
добный объект именно в этом месте, например, из-за 
отсутствия парковок, – отметил Александр Кулешов.

Руководитель Агентства территориального разви-
тия Алексей Санин уверен, что объект может стать 
общественно-деловым центром с местами размещения 
представителей именно делового туризма. Главное, 
чтобы контроль над зданием получил добросовестный 
девелопер.

– Одно точно: вопрос с дальнейшей судьбой этого 
здания не разрешится до завершения всех банкротств 
и уголовных дел, – посетовал Алексей Санин.

Сносить нельзя оставить
Аналогичного мнения придерживается и генераль-

ный директор Агентства инвестиционного развития 
Ростовской области Игорь Бураков. По его словам, 
сносить этот объект и что-то заново строить будет 
слишком дорого, однозначно убыточно. Эксперт уве-
рен, что подобная затея не окупится никогда.

– Этот объект с достаточно высокой степенью го-
товности станет привлекательным только для того, 
кто зайдет на этот актив с торгов по очень низкой, 
символической цене. Причем чем дальше, тем ниже 
его привлекательность в силу износа, – уточнил 
Игорь Бураков.



   ИСТОРИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Постоянный читатель 
 «Молота» ростовчанин 
Александр Елисеев при-
нес в редакцию вы-
резку из нашей газеты 
за 1958 год. Этот исто-
рический документ для 
знатоков истории дон-
ского футбола сообщает 
о переходе команды СКА 
(Ростов-на-Дону) в Выс-
шую лигу чемпионата СССР.

Путевка в класс «А»
– Мой отец Константин Кон-

стантинович Елисеев был заядлым 
футбольным болельщиком и постоянным 
подписчиком «Молота». Недавно, разбирая собранный 
отцом архив газет за 1958 год, я увидел исторический 
очерк спортивного обозревателя К. Таюрского, опуб-
ликованный в номере за 23 ноября. Он рассказывает 
о замечательной команде армейцев СКВО, которая 
после победы над командой из Свердловска перешла 
из класса «Б» в класс «А» футбольного чемпионата 
страны, что соответствует сегодняшней Премьер-ли-
ге, – сообщил «Молоту» Александр Елисеев.

Напомним, что футбольный клуб СКА был основан 27 
августа 1937 года, причем изначально команда называ-
лась РОДКА СКВО (Ростовский окружной дом Красной 
Армии Северо-Кавказского военного округа). В первый 
же год команда стала чемпионом Ростова и СКВО.

В 1958 году СКА впервые завоевал путевку в Выс-
шую лигу (класс «А») чемпионата СССР, набрав в 
переходном турнире 9 очков из 10 возможных. Со-
перниками ростовчан были команды из Свердловска, 
Севастополя, Одессы, Львова и Хабаровска.

Особенно ответственной была одна из игр на вылет. 
Чтобы попасть на стадион, болельщики ночевали пе-
ред кассами, разводили костры. Поединок завершился 
сенсационной победой ростовчан – 2:0.

В решающем матче с армейцами Свердловска мяч 
забил Владимир Швецов.

Первый год в классе «А» стал знаменателен еще 
двумя событиями. С этого года команда стала играть 
свои матчи на стадионе «Ростсельмаш», который в 
те годы был девятым в СССР по величине: его вмес-
тимость за счет двухъярусных трибун составляла 32 
тысячи мест (позже второй ярус был демонтирован).

В 1959 году в СКА (Ростов-на-Дону) дебютировал 
легендарный форвард Виктор Понедельник. Через год 
именно его точный удар принес победу сборной СССР 
на чемпионате Европы 1960 года. Сегодня памятник 
Понедельнику стоит у стадиона «Олимп-2» в Ростове, 
а спортивная арена носит его имя.

Помним и гордимся
В своем обзоре журналист «Молота» Таюрский 

разместил фотографии ведущих игроков команды 
состава 1958 года. Лидеры команды – Юрий Моса-
лев, Евгений Волченков, Валентин Егоров, Анатолий 
Павлов, Анатолий Чертков, Виктор Киктев (вратарь).

«Армейцы Ростова добились замечательного спор-
тивного успеха. Но это не дает права успокоиться на 
достигнутом, а тем более зазнаваться. Команде надо 
еще много работать над улучшением техники игры.  

Ведь впереди – в 1959 году – пред-
стоят интересные встречи с 

командами класса «А», – писал 
«Молот» в ноябре 1958 года.

И армейцы не подвели. В 
1963 году клуб забил боль-
ше всех мячей в сезоне – 73 
(заняв четвертое место). В 
1966 году СКА завоевал се-
ребро чемпионата. В 1969 и 
1971 годах армейцы играли в 

финалах Кубка СССР. В 1981 
году СКА завоевал желанный 

Кубок, решающий мяч в игре 
против «Спартака» забил Сергей 

Андреев. Затем СКА выступал 
в Кубке обладателей кубков сезона 

1981/1982, победив турецкий клуб «Анка-
рагюджю» и уступив немецкому «Айнтрахту». 

Последним крупным достижением стал матч в Москве 
10 июня 1984 года, когда со счетом 6:1 был разгромлен 
столичный «Спартак».

«У этих ребят не было огромных зарплат, дорогих 
машин и прочего антуража современных футбо-
листов. Они были скромны, просты и доступны в 
общении с болельщиками. Но они обладали силой 
воли, тягой к победе и подавали пример молодым 
спортсменам, выстраивая фундамент нашего оте-
чественного футбола. Мы должны помнить славные 
традиции великого советского спорта», – подчеркнул 
наш читатель Александр Елисеев.

«Молотом» – по мячу!

РЕГИОНЛучшие из лучших
Кастинг на роль ведущего на телеканале «ДОН 24» по итогам народного 
онлайн-голосования выиграла Валерия Пышная. Ранее у нее не было опы-
та работы на телевидении, но есть свой канал в соцсетях, где она выстав-
ляет видеоролики и публикует посты на разные темы.
Ольга Боровикова смогла завоевать внимание редакторов телеканала 
«ДОН 24» на первом практическом этапе и уже две недели ведет «Ново-
сти» в прямом эфире. По ее словам, работа в прямом эфире не сравнима 
ни с чем – адреналин зашкаливает, эмоции на высоте.
Еще одну участницу кастинга, Ирину Печенкину, жюри «ДОН 24» пригла-
сило в программу «УТРО». Помимо ведения программы Ирине также очень 
понравилось создавать сюжеты и работать в качестве корреспондента.
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Чертково

Целина

Усть-Донецкий

Советская

Ремонтное

ПРОЛЕТАРСК

Орловский

Чалтырь

МИЛЛЕРОВО

Матвеев  
Курган

Большая  
Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
Мероприятие в честь Дня Военно-морского флота организуют в Азове – как 
в городе, который называют колыбелью российского флота. Оно пройдет 
27 июля около памятника морякам Азовской военной флотилии. Запланиро-
ваны официальная часть, панихида по погибшим морякам, возложение цветов 
и спуск на воду венка.

2. Гуково
Ретродискотека «Музыка для друзей» 31 июля объединит представите-
лей старшего поколения возле городского фонтана. Можно будет вспом-
нить полюбившиеся песни о дружбе и потанцевать в кругу знакомых.

3. Новочеркасск
Фасад исторического здания – объекта культурного наследия регио-
нального значения «Жилой особняк. Эклектика» отреставрируют по 
губернаторскому проекту «Сделаем вместе». Сейчас там размещен дет-
сад № 4. Как сообщили в администрации Новочеркасска, зданию вернут 
тот первоначальный вид, который оно имело до революции 1917 года. 
Общая стоимость проекта после всех экспертиз и согласований – 1,4 млн 
рублей. 1,1 млн из этой суммы направили из региональной казны. Подряд-
чик уже занимается ремонтом.

4. Ростов-на-Дону
В зоопарке донской столицы сумели вырастить 
птенца краснокнижной птицы семейства ястре-
биных – черного грифа. Как рассказали в 
зоопарке, чтобы избежать расклевы-
вания родителями снесенных яиц, 
орнитологи забрали их и положи-
ли в инкубатор. Одно яйцо оказа-
лось оплодотворенным. Кроха-п-
тенец вылупился в мае, с того 
момента за ним трепетно ухажи-
вают специалисты. Уже недалек 
день, когда юная птица встанет 
на крыло; в природе это проис-
ходит, когда черный гриф дости-
гает возраста четырех месяцев.

5. Таганрог
В библиотеке им. А.П. Чехова откры-
ли выставку «75 лет Дружбе народов», посвя-
щенную тому, что в 2024 году исполняется 75 лет установлению дипломати-
ческих отношений между Китаем и Россией. Как рассказал в своем телеграм-
канале глава администрации города Андрей Фатеев, представлено свыше 100 
работ 40 авторов – российских и китайских художников. Можно увидеть портре-
ты, пейзажи, натюрморты и сюжетные композиции. 2024-й и 2025 годы объявлены 
президентом РФ Владимиром Путиным перекрестными Годами культуры России и Китая.

6. Боковский район
В станице Боковской ремонтируют тротуар в переулке Земцовском. Подряд-
чик должен постелить асфальтовое покрытие, установить бетонные борто-
вые камни, переоборудовать площадки под контейнеры для твердых ком-
мунальных отходов. Работы проводят за счет средств муниципального до-
рожного фонда, поставить в них точку планируется до 1 августа.

7. Кагальницкий район
В хуторе Родники на улицах Школьной и Гагарина ведутся работы по рекон-
струкции линий электропередачи с заменой опор. Кроме того, две трансфор-
маторные подстанции заменят на новые. Все это призвано улучшить каче-
ство энергоснабжения.

8. Мартыновский район
Районный автопробег по местам боевой славы «Эстафета поколений» прой-
дет по территории района 30 июля. Участники проедут по местам боев, ко-
торые в 1942 году вела в Мартыновском районе 115-я Кабардино-Балкар-
ская кавалерийская дивизия.

9. Миллеровский район
Дом культуры Миллеровского района – среди победителей федерально-
го конкурса, об этом сообщил глава администрации района Олег Ковален-
ко. Теперь Дом культуры получит финансирование на создание условий для 
показа кинофильмов. В конкурсе участвовали населенные пункты РФ с чис-
ленностью населения до 500 тысяч человек.

10. Мясниковский район
Необычное бракосочетание состоялось в канун Дня семьи, любви и 

верности в отделе ЗАГС райадмини-
страции. Узами брака себя скрепи-
ли 82-летние Багдасар Арутюнович и 
Евгине Антраниковна. Таким образом 
суммарный возраст новобрачных со-
ставил 164 года, а их пример стал до-
казательством того, что для любви и 
уважения годы не помеха.

11. Шолоховский район
Стала известна программа литератур-

но-этнографического праздника «Кружи-
линские толоки», который пройдет в хуторе 
Кружилинском 25 августа. Организатор – му-
зей-заповедник М.А. Шолохова «Тихий Дон», а 
цель – увлекательно рассказать о жизни ста-

ринного казачьего хутора и быте донских ка-
заков. Каждый год определяется тема празд-

ника: на этот раз участников пригласят отме-
тить «входины» – новоселье, а еще попробовать свои 

силы в изготовлении «поветки» – навеса из плетня. А гастрономический конкурс будет называть-
ся «С тыквой каша – здоровья чаша».

   Тележурналист Людмила Скворцова и бывший начальник цеха 
художественной керамики Андрей Багдасаров на открытии 
памятника

   Мемориальная стена во дворике РОМК

Он сам пришёл!

В 1976-м доску установили на 
стене цеха, находящегося внут-
ри самого комбината, что и спас-
ло ее создателей от идеологичес-
ких разборок: мол, никто посто-
ронний ее не видит (но знали о 
ней в Ростове многие!). А после 
все- таки случившегося разгово-
ра проверяющий работник рай-
кома партии пожал руку Андрею 
Лукьяновичу (не для протокола!).

Кануть в небытие вместе с ком-
бинатом доске грозило в 2017 
году, когда территория предприя-
тия была отдана под застройку. 
Но и тогда нашлись люди, кото-
рым было не все равно, что будет 
с памятью о барде: предпринима-
тель Михаил Гончаров букваль-
но в последний день закрытия 
комбината приехал на его терри-
торию и, выпилив доску прямо с 
фрагментом стены цеха, отвез ее 
с товарищами в один из Парамо-
новских складов.

Затем благодаря хлопотам те-
лежурналиста Людмилы Сквор-
цовой доска «уехала» в худфонд, 
где она и хранилась, правда, не в 
лучших условиях. В 2020-м выпи-
ленный кусок стены с доской пе-
рекочевал в фонды Музея крае-
ведения, а в 2024-м директор му-
зея Галина Куликова предложи-
ла сделать мемориальную сте-
ну, которую теперь сможет уви-
деть каждый. На ней находятся 
не только та самая первая при-
жизненная памятная доска Вла-
димиру Семеновичу, но и доска 
с названием цеха предприятия, 
где она была создана, и еще одна 
доска, текст которой повеству-
ет о тех, кто при помощи «вечно-
го материала» сохранил память 
о поэте.

Автор: Вера Волошинова. Фото автора

   ФОТОФАКТ

Во дворике Ростовского областного музея 
краеведения накануне дня памяти Владими-
ра Высоцкого открыта необычная мемори-
альная стена. Она посвящена не только пре-
быванию поэта, актера и барда в донской 
столице, но и тем людям, которые сохрани-
ли память об этом.

О гастролях московского Театра на Таган-
ке в Ростове в 1975 году помнят все, кто тог-
да был в более или менее сознательном воз-
расте, пусть даже и не побывав на спектак-
лях знаменитейшего театра. Приехал тогда 
с театром и Владимир Семенович, которого 
иначе как Володей тогда и не звали.

Побывав на конфетной фабрике (для сов-
сем юных: была в Ростове и такая со своим 
фирменным магазином «Красная шапочка»), 
поэт попросил отвезти его туда, где создает-
ся керамика – материал, возникший на заре 
цивилизации. Тогда начальником цеха худо-

Фото автора
   Ростовчанин Александр Елисеев 
с футбольной программкой 1963 года

   Историческая статья в газете «Молот» 
за 23 ноября 1958 года

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

жественной керамики на Ростовском комбинате прикладного искус-
ства работал 35-летний Андрей Лукьянович Багдасаров. Когда ди-
ректор комбината спросил его, не боится ли он принимать гостей, 
тот ответил ему, что бояться не к лицу, ведь каких только проверяю-
щих на комбинате не перебывало. Но тут не они – Высоцкий!

На комбинате он произвел немалое впечатление, поэтому ког-
да Андрей Багдасаров выступил с идеей открыть памятную доску 
поэту и барду, все работники комбината (а их было около сотни) 
его поддержали. Скульптором доски Багдасаров выбрал Виктора 
Поликарпова.

На церемонии открытия стены-мемориала во дворике музея Анд-
рей Михайлович подчеркивал, что речь шла не о мемориальной до-
ске (до смерти поэта было еще немало времени), а именно о памят-
ной, причем первой прижизненной. Владимир Семенович был в кур-
се ее появления, но ввиду скромности нигде о ней не упоминал.

Скульптор Виктор Поликарпов так объяснял волнообразную по-
верхность доски и ее необычную форму: Высоцкий мог быть всяким, 
поэтому он и дорог не просто как бард и поэт, но как человек.
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новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Чем имплант 
поможет мозгу

Уже 20 сложных реконструк-
тивных операций, призванных 
помочь юным пациентам c ред-
кой патологией – врожденным 
отсутствием костных швов чере-
па, провели в Областной детской 
клинической больнице (ОДКБ) за 
последние полтора года.

Цель таких вмешательств – сфор-
мировать максимально корректную 
форму черепа, что позволит голов-
ному мозгу нормально развиваться. 
Проводят эти операции в нейрохи-
рургическом отделении ОДКБ. Как 
уточнили в этом медучреждении, 
в каждом случае медики решают, 
какая конструкция необходима. В 
частности, могут устанавливаться 
как высокотехнологичные само-
рассасывающиеся импланты, так и 
титановые пластины. Что касается 
биодеградируемых (саморассасы-
вающихся) имплантов, сегодня они 
изготавливаются из материалов но-
вого поколения, отличаются проч-
ностью и полностью растворяются 
в течение 7–12 месяцев с момента 
установки.

Залихорадило
На Дону зарегистрировали 

подтвержденный в лаборатории 
случай заболевания лихорадкой 
Западного Нила (ЛЗН).

Выявлен такой больной в Аксай-
ском районе. Об этом сообщили 
в региональном управлении Рос-
потребнадзора. Как пояснили в 
ведомстве, в Ростовской области 
ЛЗН не сенсация, болезнь выявля-
ют ежегодно, преимущественно у 
взрослых людей и в летне-осенний 
период. Переносят инфекцию кома-
ры: человек заражается из-за укуса 
этого кровососущего.

Болезнь может протекать в грип-
поподобной форме: человек муча-
ется головной и мышечной болями, 
могут повыситься температура, 
появиться першение в горле, не-
домогание и высыпания на коже. 
Вероятны и симптомы расстрой-
ства кишечника. Обычно болезнь 
заявляет о себе через три-шесть 
дней после укуса комара.

Как констатируют медики, в лю-
бом случае при повышении темпе-
ратуры нужно срочно обращаться 
к врачу, а если запустить болезнь, 
она может аукнуться менингитом, 
менингоэнцефалитом и даже гибе-
лью человека.

Муж нёс на руках
Ростовские доктора спасли бе-

ременную женщину, потерявшую 
половину общего количества кро-
ви в организме, и ее кроху-дочку.

Как рассказали в Областном пе-
ринатальном центре, у женщины 
началось массивное кровотечение. 
До кареты скорой она дойти не 
могла, муж нес ее на руках. К мо-
менту, когда автомобиль приехал 
в медучреждение, операционная 
уже была развернута. Женщина 
потеряла больше 3,5 л крови и 
находилась в шоковом состоянии. 
Как признают доктора, ее жизнь 
висела на волоске.

Операция продолжалась четыре 
часа, ребенка извлекли в тяжелом 
состоянии. Весила малышка 1490 г. 
Но и маму Оксану, и ее крошечную 
девочку Марию удалось спасти. 
Обеих перевели в реанимацию, а 
недавно выписали домой.

Особая миссия 
патруля

Ростовские доктора продол-
жают оказывать медпомощь 
пациентам Херсонской области, 
участвуя в акции «Профилакти-
ческий патруль».

Как уточнили в Ростовском мед-
университете (РостГМУ), выездные 
бригады врачей из донской сто-
лицы проводят диспансеризацию 
отдельных групп взрослых людей, 
нуждающихся в обследовании уз-
копрофильных специалистов. В 
частности, врачи клиники РостГМУ 
провели приемы в поликлинике 
Скадовской центральной горболь-
ницы (Херсонская область), а так-
же оказали методическую помощь 
руководству этого медучреждения. 
К примеру, в один из дней десант, 
состоящий из ростовских докторов, 
осмотрел около 50 человек.

Ответственность перед собой
На Дону сохраняется высокая опасность возникновения лесных пожаров и возгорания сухой 
растительности. Донские огнеборцы просят жителей и гостей области строго соблюдать правила 
пожарной безопасности, быть предельно внимательными и осторожными в обращении с огнем; 
не бросать в лесу горящие спички и непотушенные окурки; не выжигать сухую траву и камыш.
Напомним, с 28 апреля на территории Ростовской области действует особый противопожарный 
режим, которым установлены определенные запреты, в том числе запрет на проведение выжи-
ганий сухой травянистой растительности.
– В настоящее время в регионе пожарную безопасность обеспечивают около 20 тысяч огне-
борцев и почти 3000 единиц техники, – рассказал директор департамента по предупреждению 
и ликвидации чрезвычайных ситуаций Ростовской области Павел Нудгин. – В том числе на по-
мощь жителям готовы прийти специалисты 57 областных пожарных частей.
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Голоса мечты звучат в госпиталях
   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Казалось бы, после 
масштабного триум-
фа – победы во все-

российском песенном 
флешмобе «Нас миллионы 
русских», организованном 
в поддержку участников 
спецоперации, вокалисты 
творческого союза «Голо-
са Новочеркасска» имели 
полное право выдохнуть, 
прекратить сотрудничест-
во, сконцентрироваться 
на личных заботах. Но нет!

Спелись!
«Голоса Новочеркасска» 

не отдельный вокальный 
коллектив. Участники «Го-
лосов» называют свое со-
дружество скорее просто 
волонтерским объедине-
нием и творческим союзом 
единомышленников, ока-
завшихся еще и хороши-
ми друзьями. Коллектив 
возник спонтанно: семеро 
вокалистов-исполнителей 
поначалу объединились 
лишь для того, чтобы по-
пробовать свои силы во 
всероссийском песенном 
флешмобе. Они спели и 
опубликовали видеозапись 
исполнения эмоциональной 
и пробирающей до мурашек 
композиции «Нас миллио-
ны русских», автор которой 

– солист военно-музыкального 
ансамбля 8-й армии ЛНР «Ново-
россия», участник спецоперации 
Роман Разум. Напомним, во флеш-
мобе поучаствовали свыше 1800 
коллективов изо всех регионов 
РФ. Голосование было народным, 
а абсолютным триумфатором, за-
нявшим первое место, и стал кол-
лектив из казачьей столицы.

Потом участники «Голосов» ис-
полнили композицию «Нас миллио-
ны русских» уже в статусе победите-
лей на концерте в Москве – с Олегом 
Газмановым и Романом Разумом. А 
после решили... не расставаться. В 
результате объединение существу-
ет уже полгода. Новочеркасцы, не 
беря за свой труд ни копейки, вы-
ступают на городских концертах, а 
еще в госпиталях перед ранеными, 
исполняя как известные песни вре-
мен Великой Отечественной, так 
и современные композиции, в том 
числе собственного сочинения.

– Если честно, мы не думали, 
что наше творчество понравится 
стольким людям. А о победе я уз-
нала в дороге между Ростовом и 
Новочеркасском: в нашем чате все 
вдруг стали ликовать. На финаль-
ном концерте флешмоба мы полу-
чили огромный эмоциональный 
заряд. А когда зазвучала песня «Нас 
миллионы русских», огромный зал 
вдруг встал и начал подпевать. Мы 
поняли, что нас, россиян, буквально 
миллионы, и за нами – вся Россия. 
Это переворачивало душу, и в тот 
момент мы, участники «Голосов Но-
вочеркасска», осознали, что уже не 
расстанемся, – рассказала «Молоту» 
Анастасия Байда, преподаватель во-

кала на кафедре «Креативные инду-
стрии» Донского государственного 
технического университета, руково-
дитель народного самодеятельного 
коллектива – ансамбля «Мечта» в 
Новочеркасском инженерно-мели-
оративном институте Донского ГАУ.

Большое дело для семерых
Сейчас в их репертуаре больше 10 

композиций. Услышать их можно 
было на концертах в честь Дня По-
беды, дня рождения Новочеркасска, 
Дня медработника, а еще они высту-
пили в двух госпиталях Новочеркас-
ска и военном госпитале Луганска.

– Мы, участники коллектива, 
– патриоты. У некоторых из вока-
листов «Голосов Новочеркасска» 
есть родственники, участвующие 
сейчас в спецоперации. А если 
говорить о глобальных целях на-
шего союза, то нам хочется внес-
ти лепту в воспитание молодежи 
посредством песни. Чтобы юные 
новочеркасцы не росли иванами, 
не помнящими родства, ценили 
достижения прошлых поколений. 
А что касается госпиталей, то 
однажды мы решили, что нуж-
но давать концерты для бойцов. 
Понимаете, мы хотим быть полез-

ными, и эти выступления – наш 
способ поддержать военнослу-
жащих, – делится участник кол-
лектива, лауреат всероссийских 
конкурсов, замначальника управ-
лени я культу ры и искусства 
администрации Новочеркасска 
Николай Белолюбцев.

Среди изюминок репертуара и 
пронзительная композиция «Рос-
сия», написанная участником кол-
лектива, директором детской шко-
лы искусств Молодежного мик-
рорайона Новочеркасска Игорем 
Помазкиным, а еще песня «Возвра-
щайтесь» Анастасии Байды.

   ПАМЯТНЫЕ Д АТЫ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

23 июля – памятная 
дата в воинской исто-
рии России. В этот день 
в 1240 году русские воины 
под командованием кня-
зя Александра Ярославича 
одержали победу над шве-
дами в Невской битве.

Внезапность
Високосный 1240 год был 

трудным в истории Руси. 
Разорив южнорусские кня-
жества, войска монголов 
устремились в Западную 
Европу. А шведы, побу-

ждаемые Папой Римским Григо-
рием IX, решили покорить новго-
родские земли, воспользовавшись 
общим ослаблением русичей. Флот 
шведского короля Эрика XI Леспе 
и приплывших с ним норвежцев 
вошел на 50 больших судах в устье 
Невы. Главной целью шведов было 
овладеть важнейшим участком 
пути «из варяг в греки», находив-
шимся под контролем Великого 
Новгорода. Вести о разорении 
Батыем киевских земель дали 
рыцарству надежду на легкую по-
беду. Вольготно расположившись 
лагерем, чужаки начали строить 
крепость.

Однако 19-летний новгород-
ский князь А лександр отли-
чался решительностью. Узнав 
о прибытии шведов, он не стал 

Слава Александра на Неве
просить помощи у соседей. Со 
своей дружиной и несколькими 
отрядами ополченцев он стре-
мительно выступил навстречу 
врагу. Александр не хотел давать 
противнику время на возведение 
укреплений, ведь тогда выбить их 
станет гораздо сложнее. Русское 
войско в основном состояло из 
конных воинов, но в нем была 
и пехота, которую также усади-
ли на лошадей, чтобы не терять 
время.

Александр сделал ставку на 
внезапность. Воспользовавшись 
туманом, русские подобрались 
вплотную к шведам и неожиданно 
атаковали. Это предопределило 
успех. Однако сеча продолжалась 
весь день, и только наступление 
темноты прекратило битву и позво-

лило спастись остаткам шведского 
войска. Александр лично схватил-
ся со шведским предводителем 
Биргером и тяжело ранил его.

Память
За проявленное в битве полко-

водческое искусство и мужество 
князь Александр Ярославич был 
прозван Невским.

Одержав победу, русские войска 
предупредили опасность скоор-
динированных действий Швеции 
и Тевтонского ордена. Северные 
земли Руси на несколько веков по-
лучили возможность свободного 
экономического развития.

Александр был канонизирован 
Русской православной церковью 
на Московском соборе 1547 года. В 
1710 году Петр I в память о Невской 

битве основал в Санкт-Петербурге 
Александро-Невский монастырь. 
Многочисленные храмы и памят-
ники Александру Невскому уста-
новлены во многих городах России. 
Он считается покровителем преж-
де всего военных людей.

Орден Александра Невского 
был учрежден в 1725 году и стал 
единственной наградой, суще-
ствовавшей в Российской империи, 
Советском Союзе и Российской Фе-
дерации. В годы Великой Отечест-
венной войны им награждались 
представители высшего команд-
ного состава Красной армии. И в 
наше время он может быть вручен 
за выдающиеся личные заслуги пе-
ред Отечеством, а также за особые 
отличия, проявленные при выпол-
нении задач в боевых условиях.

   ДОН МНОГО-
НАЦИОНА ЛЬНЫЙ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media 
фото из семейного архива тактаровых

Классик прав: все счаст-
ливые семьи счастливы 
одинаково. А это означает 
уважение друг к другу всю 
жизнь, выросших в любви 
детей и внуков, возведе-
ние своего дома и уход за 
посаженным садом. Имен-
но так и живут Рушания 
и Сабиржан Тактаровы, ко-
торые 22 июля отметили 
65-летие своей семьи.

Их союз образовался в 
трудное время. Впрочем, 
какое время в России в ХХ 
веке было легким! Семьи 
их родителей жили в де-
ревне Мачалейка Камен-
ского района Пензенской 
области, через которую 
в 1941-м отступали наши 
солдаты. Тогда семья Мин-
гажетдина Тактарова ос-
вободила им для ночлега 
комнат у в своем доме. 
Утомленные воины, вспо-
минает Сабиржан, просто 
повалились от усталости 
на постеленную солому, а 
утром, поблагодарив хозя-
ев, двинулись дальше на 
восток. Такой война оста-
лась в памяти мальчишки, 

которому тогда исполнилось все-
го три года...

Его самого в армию не взяли по 
нездоровью, паспорт же пришлось 
получать с трудом: не хотел пред-
седатель колхоза отпускать «муж-
скую трудовую единицу», да еще 
человека, что называется, с рука-
ми. Но расстаться с Сабиржаном 
все-таки пришлось, а потом и неве-
сту его Рушанию отпустить с ним.

Тут стоит остановиться на дета-
лях: у Рушании и Сабиржана все 
случилось по любви, да и родители 
были согласны. Но, рассказывает 
счастливый уже 65 лет «бывший 
жених», не всегда в их деревне так 
получалось. Например, не хотела 
учительская семья, ставившая 
себя в социальном плане высоко, 
отдавать дочь за сына кузнеца, 
его старшего брата. Вот тогда 
пришлось выкрадывать девушку, 
посмеивается Сабиржан, с ее, ра-
зумеется, согласия. А потом свадь-
ба: сначала священнослужитель 
должен благословить молодых по 
религиозному обряду, а потом и в 
загсе можно зарегистрироваться.

– У нас свадьба была в два при-
ема, – вспоминает Рушания. – 
Сначала собрались родственники, 
а через неделю – друзья жениха и 
невесты.

А семейные будни начались у 
них в комнатке размером 5 кв. м. 
Другое жилье было просто не 
по карману, да и эту комнатку 
знакомые снять помогли. Тут же 
кровать, стол, стул и печка, кото-
рую приходилось топить углем. 

Татарские семейные ценности
Сказать, что было трудно, – ничего не сказать.

– Но ты слово дала перед Всевышним любить мужа 
и ухаживать за ним, – говорит Рушания Яхъевна, – 
значит, терпи и работай.

Потом получилось занять соседнюю комнату, а 
затем и построить своими руками дом на участке, 
выделенном под дачу. Но это потом. Когда называ-
ет Сабиржан Мингажетдинович одно из своих мест 
работы, то в нос сразу бьет запах жареных кабачков 
в томате, постоянно стоявший в переулке Семашко, 
когда там на полную мощность работал ростовский 
консервный завод «Смычка».

Сад у Сабиржана и Рушании – загляденье! Роскош-
ные яблони сорта не какого-то, а «Слава победителям», 
заросли малины, аккуратные грядки с перцами и по-
мидорами. А огуречные плети оплетают столбики, на 
которых держится крыша веранды. И был бы Сабир-
жан не Сабиржаном Тактаровым («Ну не умею я сидеть 
без дела!» – признается он), если бы не организовал на 
своем участке… музей татарской культуры, приспосо-
бив под это важное для него дело строение во дворе.

Все экспонаты музея сделаны руками членов 
семьи. А это макеты мечетей – и той, что разру-
шена на улице Красноармейской, и той, что сейчас 
высится в ростовском поселке Чкаловском, и мно-

   Сабиржан и Рушания Тактаровы с внуком Бахтияром

   То, что сделал Сабиржан

гих других. Стоят и самовары: один – подаренный 
семье электрический, а другой – старый, его надо 
топить щепками, но тоже «на ходу».

– Вы не думайте, что самовары были только в рус-
ских семьях, – смеется Рушания, – татары тоже любят 
чай пить, и помногу.

Не баловала легкая промышленность СССР обувью 
своих граждан, так до войны в лаптях ходили все 
сельские жители, в том числе и татары. И в музее Так-
таровых висят в ряд несколько «моделей» лапоточков 
– и изящные женские, и брутальные мужские, любого 
цвета и на любой вкус.

И это еще не все: Рушания с гордостью демонстри-
рует вышитые полотенца, фартуки, рубахи. Расска-
зывает, что любая татарская девушка с младых лет 
начинала создавать свое приданое, без которого замуж 
ее никто не взял бы. Действительно, а как узнать иначе, 
работящая будущая невестка или нет.

Финальная точка в этом царстве рукоделия с 
национальным акцентом – фасады дома. Резьба 
раскрашена, так что в саду ощущение праздника 
создается не только роскошной зеленью деревьев 
(это в нынешнее-то пекло!), но и многоцветьем 
деревянных рукотворных кружев.

– Да все удивляются, какой хороший сад. А мы вот 
так утром встаем, – говорит Рушания, – и работаем 
потихоньку. Всё – вместе, всё – вдвоем...
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«Голосов» искренне любят, 
называют их людьми 
с голосами мечты



Информация
Территориальное управление Росимущества в Ростовской области в 

лице Сапичевой Ольги Семеновны, действующей на основании государ-
ственного контракта № 29 от 29.12.2023, привлекшей соисполнителя - 
общество с ограниченной ответственностью «ТОТАЛ-КАПИТАЛ», (ОГРН 
1227200001852, ИНН 7224084578, договор поручения (соисполнитель-
ства № 348 от 29.12.2023) сообщает о проведении аукциона, открытого 
по составу участников и по форме подачи предложений о цене по про-
даже арестованного имущества, проводимых на электронной торговой 
площадке ЭТП РОСКОМТОРГ, находящейся в сети интернет по адресу 
http://roskomtorg.ru/Первичные торги:Лот №1 Нежилое здание ½ доли, 
площадью 721,7 кв.м., кад.№61:15:0602501:1339. Земельный участок ½ 
доли, площадью 33643 кв.м., кад.№61:15:0602501:904 (залог). Должник 
Администрация Богдановского сп. (Поручение ТУ Росимущества в РО от 
26.01.2024г.№61-273-У). Адрес (местонахождение): Ростовская область, 
Каменский рн, ТсОО им.Кирова, уч.31. Начальная цена:6985865 рублей. 
Задаток:349293 рублей. Лот №2 Право требования по договору участия 
в долевом строительстве многоквартирного дома №3 хх11 от 10.08.2015 
г., а именно на квартиру №308.Должник:Звягинцева С.Г. (Поручение ТУ 
Росимущества в РО от 20.11.2023 г. №61-1808-У).Адрес(местонахожде-
ние): Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, б-р Платова,д.20/17,кв. 308 
(залог).Начальная цена: 5559346руб.Задаток:277967руб. Прием заявок 
осуществляется с 24.07.2024 г. до 18-00 мин 05.08.2024 г. Заявки пода-
ются через электронную площадку в соответствии с аукционной до-
кументацией, размещенной на сайте www.torgi.gov.ru, на сайте элек-
тронной площадки http://roskomtorg.ru/. Участник-победитель платит 
вознаграждение торговой площадке в размере 12 % от итоговой цены 
лота, согласно информации, указанной на сайте http://roskomtorg.ru/ 
Подведение итогов приема заявок проводится 07.08.2024 г. Аукцион 
назначается на 08.08.2024 года в 10 ч. 00 мин (время МСК). Шаг аук-
циона – 1%. Организатор торгов не располагает сведениями о зареги-
стрированных в жилых помещениях лицах, о задолженности должни-
ков по взносам на капитальный ремонт и иные виды коммунальных ус-
луг (судебным приставом-исполнителем не предоставлены). Обреме-
нения имущества – арест, залог, запрещение регистрации. В соответ-
ствии с 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного назначе-
ния» от 24.07.2002 г. при реализации доли земельных участков сельско-
хозяйственного назначения, в торгах не могут участвовать лица, не яв-
ляющиеся участниками долевой собственности таких участков. Полу-
чить дополнительную информацию о торгах и о правилах их проведе-
ния, ознакомиться с формой заявки, можно на официальном сайте РФ 
http://www.torgi.gov.ru, на сайте ЭТП РОСКОМТОРГ http://roskomtorg.
ru/. Ознакомиться с дополнительной информацией о предмете торгов 
и документацией, характеризующей предмет торгов заинтересованные 
лица, могут по телефону: 89630585079, 89897057055 в рабочие дни с 
понедельника по пятницу с 10:00 до 16:00, а также путем направления 
запроса на электронную почту rostov.torgi@mail.ru

Информация
Кадастровым инженером ООО 

«ГЕОКАДАСТР» Редькиной Наде-
ждой Александровной (кв. ат. № 
61-11-509, св-во о членстве в СРО 
«Кадастровые инженеры Юга» № 
НП000514 от 12.09.2014г.) прово-
дятся работы по выделу земель-
ного участка в счет доли(ей) в пра-
ве общей долевой собственности 
на земельный участок с кадастро-
вым № 61:18:0600022:178, распо-
ложенный по адресу: Ростовская 
обл., р-н Красносулинский, ПСХ 
«Соколовское» (бывшее ПСХ «Аю-
тинское») р.у. 2, 4, 51, 52, 41, 42, 14, 
13+15, 17, 18,19, 80, 82. Заказчи-
ком работ является Жилин Анд-
рей Васильевич. Почтовый адрес 
заказчика: 346356, Ростовская 
область, г. Красный Сулин, ул. Ры-
леева, 3 а, контактный телефон: 
89281582298.

Ознакомление с проектом меже-
вания земельного участка и обос-
нованные возражения по проекту 
межевания принимаются при на-
личии правовых документов на 
земельный участок и паспорт с 
8.00 до 17.00 часов понедельник 
- пятница в течение 30 дней с мо-
мента опубликования настоящего 
извещения по адресу кадастро-
вого инженера: 346350, Ростов-
ская область, Красносулинский 
район, г. Красный Сулин, ул. Побе-
ды, 9, тел. 8(86367)5-42-02, E-mail: 
geokadastr@narod.ru.

Извещение об ознакомлении  
и согласовании проекта межевания

Кадастровым инженером Шамшура Еленой Вла-
димировной, почтовый адрес: 344082, Ростовская 
область, Ростов-на-Дону, ул. Сиверса, д.1, офис 
602, тел.(8863)205-42-53, e-mail: kadastr2004@
mail.ru, подготовлены проекты межевания земель-
ных участков, образуемых в счет выдела земель-
ных долей из земельного участка с кадастровым 
номером 61:42:0600019:146, расположенного по 
адресу: Ростовская область, Чертковский р-н, в 
границах кадастрового квартала 61:42:60 00 19, 
рабочие участки №3, 5, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 
65, 66, 68, 69, 70, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 86, 
87, 88, 89, южная часть рабочего участка №2, паст-
бищные участки №7г, 9г, 10о, 11о, 12г, 13г, южная 
часть пастбищного участка №1г, восточная часть 
пастбищного участка №4г.

Заказчиком работ по подготовке проектов ме-
жевания земельных участков является Пронен-
ко Марина Геннадьевна, почтовый адрес: 344033, 
Ростовская область, г. Ростов-на-Дону, пер. До-
ломановский, д.70д, ком.26, тел. 8(961)323-00-45.

Предметом согласования являются размер 
и местоположение границ земельных участ-
ков, выделяемых в счет земельных долей из 
земельного участка с кадастровым номером 
61:42:0600019:146, расположенного по адресу: 
Ростовская область, Чертковский р-н, в границах 
кадастрового квартала 61:42:60 00 19, рабочие 
участки №3, 5, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 68, 
69, 70, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 86, 87, 88, 
89, южная часть рабочего участка №2, пастбищ-
ные участки №7г, 9г, 10о, 11о, 12г, 13г, южная часть 
пастбищного участка №1г, восточная часть паст-
бищного участка №4г.

Ознакомиться с проектами межевания земель-
ных участков можно в течение 30 дней со дня опуб-
ликования данного извещения по адресу: 344082, 
г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602, предо-
ставив заявление об ознакомлении с проектами 
межеваний. Участникам долевой собственности 
иметь документ, удостоверяющий личность и до-
кументы о правах на земельную долю. Обоснован-
ные возражения относительно размера и место-
положения границ выделяемых в счет земельных 
долей земельных участков направлять в течение 
30 дней со дня опубликования данного извеще-
ния по адресу: 344082, г. Ростов-на-Дону, пр. Си-
верса, 1, оф. 602, а также в Управление Росреест-
ра по Ростовской области по адресу 344002, г.Ро-
стов-на-Дону, пер. Соборный, д.2-А.

Извещение участникам долевой собственности
Извещаем  участников долевой собственности 

на земельный участок с кадастровым номером 
61:31:0600002:222 площадью 9718999 кв.м., находя-
щегося по адресу: Ростовская обл., р-н Пролетарский, 
х. Дальний р.у.49-59, р.у. 65-68, р.у.83-88, контуры №70-
74, №103, №306, №309, №310 категория земель: земли 
сельскохозяйственного назначения, вид разрешенного 
использования: для сельскохозяйственного производ-
ства, о переносе общего собрания, запланированного на 
23 июля 2024 года по адресу: Ростовская область, Про-
летарский район, х. Дальний, ул. Целинная, д. 28 (Сель-
ский Дом Культуры), на 02 сентября 2024 года.

1. Избрание председателя, секретаря и членов счет-
ной комиссии общего собрания.

2. Об условиях договора аренды земельного участка, 
находящегося в долевой собственности.

3. О лице, уполномоченном от имени участников до-
левой собственности без доверенности действовать 
при согласовании местоположения границ земельных 
участков, одновременно являющихся границей земель-
ного участка, находящегося в долевой собственности, 
при обращении с заявлениями о проведении государ-
ственного кадастрового учета и (или) государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество в отноше-
нии земельного участка, находящегося в долевой соб-
ственности, и образуемых из него земельных участков, 
а также заключать договоры аренды данного земель-
ного участка, соглашения об установлении сервитута, 
об осуществлении публичного сервитута в отношении 
данного земельного участка или соглашения об изъя-
тии недвижимого имущества для государственных или 
муниципальных нужд (далее - уполномоченное общим 
собранием лицо), в том числе об объеме и о сроках та-
ких полномочий. Участникам при себе иметь документ 
удостоверяющий личность, документ удостоверяющий 
право на земельную долю, также документы, подтверж-
дающие полномочия представителей участников. Озна-
комиться с документами по вопросам повестки собрания 
можно в Администрации Дальненского сельского посе-
ления Пролетарского района РО по адресу: Ростовская 
область, Пролетарский район, х. Дальний, ул. Целинная, 
15, в срок до 01 сентября 2024 года.

ИНФОРМАЦИЯ
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с Александром
Оленевым

Трактор с уловом
На прибрежной полосе Та-

ганрогского залива близ села 
Новозолотовка Неклиновского 
района пограничники задержали 
трактор, который волочил при-
цеп, набитый ящиками с рыбой.

В ящиках лежало более 33 тысяч 
рыбин частиковых пород (судак, 
пиленгас, бычок) общим весом 
свыше 700 кг. У трех мужчин, со-
провождавших груз, не оказалось 
документов, подтверждающих его 
законность. Ущерб водным биоло-
гическим ресурсам составил около 
2 млн рублей, сообщает пресс-
служба регионального погран-
управления ФСБ. Рыба, трактор и 
моторная лодка с прицепом изъяты 
для разбирательства. Возбуждены 
дела об административных право-
нарушениях, после проверки они 
могут стать уголовными.

Опасные окна
В Белой Калитве следователи 

проводят процессуальную про-
верку по факту травмирования 
ребенка при падении с четвер-
того этажа дома на улице Энту-
зиастов.

Невнимательные родители не за-
метили, как шестилетний мальчик 
забрался на подоконник, облоко-
тился на москитную сетку и выпал 
из окна. Малыш госпитализирован 
с травмами, ему оказывается меди-
цинская помощь.

Напоминаем, что открытые в 
летнюю жару окна становятся 
источником повышенной опасно-
сти для детей.

Кошкин переполох
Полицейские разбирают кон-

фликт, который случился в вете-
ринарной клинике города Шах-
ты: посетитель ударил врача, 
потому что решил, что в клинике 
делают уколы в котят, которые 
находятся в животе у кошки.

Как сообщает издание 161.ru, 
началось с того, что пожилой 
мужчина принес на лечение кош-
ку, которой поставили диагноз 
«мастопатия» (изменения в тканях 
молочных желез). Для снятия боли 
животному делали уколы в живот. 
Однако кто-то сказал владельцу 
кошки, что в молочных железах 
находятся котята, и врачи этими 
инъекциями хотят погубить неро-
дившихся крошек. От этого муж-
чина пришел в ярость, стал кричать 
на врачей, называя их убийцами, и 
даже ударил сотрудницу.

Вызванный наряд полиции при-
ехал через две минуты, но муж-
чина после своей выходки сразу 
убежал. У пострадавшей девушки 
ушиб уха, также задеты щека и 
висок. Она написала заявление в 
полицию.

Поджигатель 
из Морозовска

В суд Морозовского района по-
ступило дело в отношении Ивана 
С., который пытался поджечь 
местный военкомат.

Инцидент случился в ноябре 
прошлого года. Мужчина вместе с 
неустановленным подельником из-
готовил три бутылки с «коктейлем 
Молотова». Ночью они пришли к 
военкомату, бутылки в стену бро-
сал Иван. Сосуды с «коктейлем» 
отскочили невредимыми, два из 
них разбились на земле и загоре-
лись. Поджигателя вскоре задер-
жали, его дружок убежал. Ивану С. 
вменяется хулиганство и попытка 
уничтожения чужого имущества. 
Тяжкой статьи 205 УК РФ «Тер-
рористический акт» он почему-то 
избежал.

Вороватый квартирант
Новочеркасские полицейские 

задержали 29-летнего подозре-
ваемого в краже из съемной 
квартиры.

Сдав квартиру симпатичному 
молодому человеку, хозяйка при-
шла через некоторое время с про-
веркой. Квартиранта она не заста-
ла, вместе с ним пропали телевизор 
и строительные инструменты на 
общую сумму 80 тысяч рублей. 
Задержанный злоумышленник рас-
сказал, что хозяйское имущество 
он продал, после чего отдал клю-
чи соседке по лестничной клетке 
и ушел. Деньги успел потратить.

Возбуждено уголовное дело по 
статье «Кража», идет разбира-
тельство.
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Динамика, застывшая в металле
   СПОР Т И ОКОЛО

А лександр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Как уже сообщал «Мо-
лот», на фасаде ростов-
ского Дворца спорта, где 
сейчас проходит большая 
реконструкция, установ-
лены шесть больших ба-
рельефов на спортивные 
темы. Они тоже восста-
новлены ростовскими ма-
стерами.

Поручение 
губернатора

Построенный в 1967 году 
Дворец спорта в Росто-
ве-на-Дону и по сей день 
является одним из круп-
нейших спортивных со-
оружений юга России. Он 
был возведен ударными 
темпами и сдан к 50-летию 
Октябрьской революции, о 
чем напоминает стела слева 
от входа.

Помимо стелы фасад 
огромного здания украсили 
шесть больших барельефов. 
На них изображены атлеты 
тех видов спорта, которые 
здесь культивировались: ху-
дожественная и спортивная 
гимнастика, борьба, легкая 
атлетика, хоккей, гандбол и 
фигурное катание.

Дворец спорта стал очень 
востребованным у горо-
жан. Помимо спортивных 
соревнований здесь прово-
дились гастрольные кон-

церты звезд эстрады, новогодние 
елки, городские массовые ме-
роприятия. Однако более чем за 
полвека здесь ни разу не прово-
дился капитальный ремонт. И вот 
вопрос, что называется, назрел.

В декабре 2022 года здесь сыг-
рали последний матч ростовские 
гандболистки, после чего Дворец 
спорта закрылся на большую ре-
конструкцию. По ее завершении в 
Ростове появится универсальная 
многофункциональная арена, где 
можно будет заниматься гандбо-
лом, волейболом, бадминтоном, 
настольным теннисом, хоккеем, 
фигурным катанием. Увеличится 
и вместимость – с 3000 до 5000 
зрителей.

На сегодняшний день строитель-
ная готовность ростовского Дворца 
спорта – 75%. Об этом рассказал 
заместитель губернатора Артем 
Хохлов в ходе очередного рабочего 
визита на спортивный объект. Свои 
двери полностью обновленный 
Дворец спорта откроет уже прак-
тически через год – к 1 сентября 
2025 года, на четыре месяца раньше 
установленного срока. Такое пору-
чение дал губернатор Ростовской 
области Василий Голубев, что-
бы донские спортивные команды 
начали новый игровой сезон на 
родной арене.

Возвращение соцарта
Отдельное внимание Артем Хох-

лов уделил большим барельефам, 
которые вернулись на родной фа-
сад. Это настоящие шедевры жанра 
социалистического реализма, и 
очень хорошо, что их удалось со-
хранить и восстановить.

Любопытно, что изображенные 
на барельефах ледовые виды спор-
та – хоккей и фигурное катание 
– покинули Дворец спорта в 2017 
году. Однако их символическое 
присутствие все равно оставалось. 
Ожидается, что после завершения 
реконструкции эти популярные 
зимние виды вернутся под крышу 
обновленного Дворца.

Реставрационными работами за-
нималось ростовское предприятие 
«Красный ковчег». Как рассказал 
«Молоту» мастер-чеканщик Алек-
сей Курков, барельефы поступили 
в неудовлетворительном состоя-
нии, прежде всего потому, что 

были повреждены стальные кон-
струкции, удерживающие панно, 
сделанное из алюминия. Скорее 
всего, их небрежно снимали ра-
бочие. Поэтому перед реставра-
торами стояла задача прежде 
всего исправить деформации и 
почистить металл от полувекового 
налета грязи.

Барельефы привели в первоздан-
ный вид, при помощи крана они 
возвращены на свои места. Жаль 
только, что мы не узнаем имен 
художников, создавших эти мону-
ментальные работы. Они впечатля-
ют суровостью лиц спортсменов-
мужчин (хоккеистов, борцов) и 

одухотворенностью женщин (гим-
насток и фигуристок). Своих имен 
мастера изобразительного жанра 
на панно не оставили.

Алюминий – стойкий в отно-
шении неблагоприятных атмос-
ферных условий металл. Так что 
восстановленные реставраторами 
барельефы простоят еще как ми-
нимум полвека, а то и больше.

Эти барельефы будут визуально 
дополнять большой медиафасад, 
что опояшет Дворец спорта. Дон-
ская столица уже через год полу-
чит прекрасный объект, который 
послужит развитию спорта, про-
движению культуры.

Пока в процессе
В Сальском районе Ростовской области идет ремонт автомобильной дороги общего 
пользования  регионального значения Усьман – Веселый – Сальск на участке от 101-го 
до 104-го км. Объект протяженностью почти 4 км будет отремонтирован благодаря на-
циональному проекту «Безопасные качественные дороги».
Эта дорога проходит по Багаевскому, Веселовскому, Зерноградскому и Сальскому рай-
онам и имеет общую протяженность более 142 км, соединяя две региональные дороги: 
Котельниково – Зимовники – Сальск – Песчанокопское (от границы Волгоградской об-
ласти) и Ростов-на-Дону (от магистрали «Дон») – Семикаракорск – Волгодонск.
Сейчас ведется устройство дополнительного слоя асфальтобетонного покрытия. До-
рожникам еще предстоит выполнить работы по благоустройству автопавильона, нане-
сению дорожной разметки.  Завершить работы планируется в августе этого года. После 
завершения основных работ будут проведены мероприятия по обеспечению безопасно-
сти дорожного движения.

По состоянию на 17.07.2024

В тыс. руб.

сумма, тыс. руб.

наименова

ние 

юридическ

ого лица

сумма, тыс. руб.

кол-

во 

гражд

ан

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14

1.

Ростовская 

область – 

Южный (№ 152)

Величко 

Дмитрий 

Алексеевич

1 500,00 500,00

РРОО 

"СПРО"

0,00

Итого по 

кандидату

1 500,00 500,00 0,00 0,00 0,00 0,00

2.

Ростовская 

область – 

Южный (№ 152)

Федоров 

Максим 

Сергеевич

0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

3.

Ростовская 

область – 

Южный (№ 152)

Ефимов 

Александр 

Владимирович

0,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

Избирательный 

округ 

(Ростовская 

область – 

Южный (№ 

152)), всего

1 500,00 500,00 0,00 0,00 0,00 0,00

Итого 1 500,00 500,00 0,00 0 0,00 0,00 0,00

Возвращено средств

всего

из них

всего

из них финансовые операции по 

расходованию средств на сумму, 

превышающую  100 тыс. рублей

сумма, тыс. руб. основание возврата

пожертвования от 

юридических лиц на сумму, 

превышающую 

50 тыс. рублей

пожертвования от 

граждан на сумму, 

превышающую  

20 тыс. рублей

дата операции сумма, тыс. руб.

назначени

е платежа

СВЕДЕНИЯ 

о поступлении средств в избирательные фонды кандидатов и расходовании этих средств 

(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО Сбербанк)

Дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избирательным округам

№

п/п

Наименование 

избирательного 

округа

Фамилия, имя, 

отчество 

кандидата

Поступило средств Израсходовано средств

Сообщение Законодательного 
Собрания Ростовской области
25 июля 2024 года в 10:00 
в конференц-зале Правитель-
ства Ростовской области  
состоится девятое заседание 
Законодательного Собрания 
Ростовской области седьмого 
созыва.
Видеотрансляция мероприятия 
будет организована на официаль-
ном сайте Законодательного  
Собрания Ростовской области 
https://zsro.ru.

   Спортивное панно 
с фасада Дворца 
восстановлено руками 
ростовских мастеров



с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

«Ростов» – ЦСКА – 0:0 (0:0)

«Ростов»:  Ятимов, Лангович (Чернов, 78), Осипенко (Мелехин, 60), 
Сако, Вахания, Уткин (Кучаев, 60), Глебов, Щетинин, Азнауров (Байра-
мян, 71), Роналдо, Комличенко (Голенков, 60).
ЦСКА:  Акинфеев, Гайич, Мойзес, Дивеев, Виллиан Роша, Круговой, 
Бистрович (Гайч, 80), Обляков, Чалов (Глебов, 80), Койта (Здьелар, 54), 
Мусаев (Жемалетдинов, 65).
Предупреждения:  Комличенко, 20; Уткин, 49; Круговой, 52; Меле-
хин, 90+1.

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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СПОРТ

   На сборы команда отправилась на автобусе

Жаркие нули
Жаркие нули

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в домашнем матче перво-
го тура чемпионата Рос-

сии сыграл вничью с московским 
ЦСКА.

Вратари в центре внимания
Так получилось, что перед мат-

чем в обеих командах в центре 
обсуждения были голкиперы. У 
«Ростова» летом полностью сме-
нилась вратарская линия. Все бо-
лельщики задавались вопросом, 
кто станет основным. В итоге в 
стартовом составе вышел Яти-
мов, а Ханкич остался в запасе.

У ЦСК А такой инт риги не 
было. Матч в Ростове для Игоря 
Акинфеева стал историческим. 
Он проводит в чемпионате Рос-
сии 22-й сезон. Если забегать 
вперед, то главный подарок ему 
преподнесли партнеры, которые 
помогли сыграть на ноль.

– Ребята поздравили его с се-
годняшним сухим матчем, хотя, 
конечно, это и его заслуга. Игорь 
– большой молодец и профес-
сионал. Думаю, что это самый 
преданный действующий игрок 
мира, или, как минимум, точно 
среди ведущих европейских лиг. 
Сумасшедший рекорд! – признал-
ся после матча наставник ЦСКА 
Марко Николич.

Накануне матча из «Ростова» 
пришла еще одна вратарская но-
вость. Состав команды пополнил 
голкипер Денис Одоевский, при-
шедший на сезон в аренду. Права 
на него принадлежат питерскому 
«Зениту».

Польза похолодания
Еще одним центром обсуж-

дения была жара. Накануне в 
Ростове было под 40 градусов, 
но в день игры температура опу-
стилась до +32 ºС. Как шутили 
футболисты после игры – похо-
лодало.

Такая погода наложила отпеча-
ток на ход матча. Судьи давали 
футболистам делать паузы на 
«водопой», что несколько дро-
било игру на эпизоды. К тому 
же такие небольшие перерывы 
позволяли т ренерам вносить 
коррективы в действия каждого 
футболиста, а не стараться до-
кричаться до него со скамейки.

Стоит отметить, что несмот-
ря на такие погодные условия, 
«Ростов» создал много моментов. 
ЦСКА большую часть матча с 
трудом подходил к воротам со-
перника, но свои шансы имел. 
Отдельно стоит отметить, что в 
конце игры темп матча немного 
спал – жара сказала свое слово. 
В результате – нулевая ничья. 
После игры представители обеих 
команды высказались, что оста-
лись недовольны результатом.

   ПЕРВАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
в гостевом матче второго 
тура Первой лиги обыгра-
ла новороссийский «Черно-
морец».

Д л я пе сча нокопской 
команды сейчас каждый 
матч на вес золота. Пере-
рыв между сезонами очень 
короткий, и «Чайка», можно 
сказать, перешла из одного 
турнира в другой, но уро-
вень сопротивления стал 
выше. В Первой лиге, как 
правило, очень плотная 
борьба, и на финише судьбу 
команды могут определить 
буквально несколько очков.

В первом тайме команды 
не смогли порадовать бо-
лельщиков голами.

Все изменилось во второй 
половине встречи. На 62-й 
минуте Владислав Руденко 

   ГАНДБОЛ

Гандболистки «Ростов- 
Дона» отправились  
на сбор в Абрау-Дюрсо.

На берегу Черного моря 
команда будет с 21 по 30 
июля. Десять дней спорт-
сменки будут закладывать 
физическую форму для но-
вого сезона. Гандболисткам 
предстоит тяжелая работа.

Также команда будет на-
игрывать новые связки и 
комбинации на площадке. 
Можно сказать, что в Абрау-
Дюрсо «Ростов-Дон» будет 
закладывать фундамент для 
будущих побед.

В новом сезоне команда 
Ирины Дибировой постара-
ется вернуть трофеи в Рос-
тов-на-Дону. Для этого на-
шему клубу предстоит вы-
играть борьбу у московского 
ЦСКА. В минувшем сезоне 

На море за очками

Фундамент  
к сезону

После игры Валерий Карпин 
заявил, что «Ростов» потерял 
два очка, а не приобрел одно. С 
ним согласились и футболисты 
команды.

На бумаге матч казался осо-
бенным для Константина Куча-
ева, так как воспитанник ЦСКА 
дебютировал за «Ростов» в матче 
против своей родной команды.

– Эмоции классные, многое по-
лучалось. Жалко, что не смогли 
забить, но доволен, что удалось 
дебютировать. Надеюсь, что еще 
прибавлю и буду играть больше, 
– признался он после матча.

Ростовская пятёрка
Пять гандболисток «Ростов-

Дона» получили вызов в нацио-
нальную команду России.

На сбор в Сочи отправятся 
Анастасия Казьменко, Кристина 
Кожокарь, Дарья Стаценко, Анас-
тасия Шавман и Екатерина Зелен-
кова. Он продлится до 10 августа.

– Это будет плановый сбор, 
первый в сезоне, – рассказала 
главный тренер сборной России 
Людмила Бодниева. – Не теряем 
надежды на возможные спаррин-
ги осенью, естественно, больше 
времени проведем с мячом, и на 
этом сборе уделим больше вни-
мания индивидуальной работе в 
защите. К началу нашего трени-
ровочного лагеря все клубы уже 
проведут сборы по ОФП, так что 
ожидаем, что игроки будут в хо-
рошей физической форме.

О возможных товарищеских мат-
чах сборной России не сообщается.

Покорил мир
Донской спортсмен Максим 

Каратаев завоевал серебряную 
медаль на юниорском чемпио-
нате мира по гребле на байдар-
ках и каноэ.

Соревнования проходили для 
спортсменов не старше 23 лет. 
Местом проведения стал болгар-
ский Пловдив.

В заезде на дистанции 500 м в 
каноэ-одиночке Максим Каратаев 
на финише вырвал серебряную 
медаль. Тренирует его Ольга Ве-
ремеенко.

Смена рулевого
В женском футбольном клу-

бе «Ростов» сменился главный 
тренер. Наставницей команды 
будет Яна Чуб.

Яна Чуб совсем недавно за-
вершила игровую карьеру – она 
сделала это в 2022 году в ЖФК 
«Ростов».

– Обо всем тренировочном 
процессе я не расскажу, потому 
что мы будем кардинально ме-
нять все. Я буду персонально 
беседовать с игроками атаки, с 
центральными полузащитника-
ми, будет много дополнительной 
работы, направленной на завер-
шение атак и посвященной инди-
видуальным действиям игроков, 
в основном все это касается мо-
лодого поколения. В общем, нам 
предстоит очень много работы, – 
рассказала Яна Чуб пресс-службе 
команды.

В 12 матчах «Ростов» набрал 
10 очков и занимает 11-е место в 
турнирной таблице. 

Старт в Воронеже
Высшая хоккейная лига опуб-

ликовала календарь на сезон 
2024/2025.

Хоккейный клуб «Ростов» пер-
вый матч проведет 6 сентября 
в Воронеже против «Бурана». 
После этого у «кондоров» будет 
домашняя серия. 10 сентября 
в Ростов приедет «Тамбов», 16 
сентября – АКМ, 18 сентября 
– «Химик», 20 сентября – «Ря-
зань-ВДВ», 22 сентября – «Тор-
педо» (Горький).

Регулярный сезон ВХЛ про-
длится семь месяцев. Плей-офф 
начнется 22 марта и завершится 
в мае. Последний матч регулярки 
у «Ростова» запланирован на 17 
марта. В этот день в Ростов при-
едет воронежский «Буран».

Самым насыщенным для «кон-
доров» будет октябрь, в котором 
«Ростов» проведет 11 матчей. В 
этот период команде будет важ-
но набирать «свои» очки, чтобы 
не выбыть раньше времени из 
борьбы за попадание в плей-офф.

«армейская» команда за-
брала себе Кубок и золотые 
медали чемпионата.

Через месяц принципи-
альные соперницы встре-
тятся на площадке в борьбе 
за Суперкубок России. Ме-
сто проведения игры пока 
не называется. Скорее всего, 
это будет Москва, но офи-
циальной информации от 
Федерации гандбола России 
пока что нет.

Этим летом ростовчанки 
пока обходятся без гло-
бальных изменений в со-
ставе. Не исключено, что 
новые трансферы будут, 
но уже по ходу сезона. Не 
стоит забывать и о моло-
дежных составах «Ростов-
Дона», в которых много та-
лантливых гандболисток. 
Кто-то из них скоро может 
стать частью основной 
команды, для этого у них 
есть все шансы.

   Песчанокопцы одержали первую победу в сезоне

открыл счет, выведя гостей 
вперед. «Чайка» лидиро-
вала в счете 20 минут. На 
82-й минуте Алан Хабалов 
точным ударом восстановил 
равновесие. Казалось, что 
встреча закончится ничьей. 
Но гости довольствоваться 
малым не согласились. В до-
бавленное время Александр 
Хохлачев принес песчано-
копцам победу – 2:1.

– Изначально ехали в 
Новороссийск за победой. 
Каждый матч в этой лиге 
мы будем играть на победу 
– неважно, против какого 
соперника. Поэтому когда 
пропустили, снова пошли 
вперед и забили. Думаю, 
нам вознаградилось сверху 
за старание, – признался 
после матча Хохлачев.

В двух матчах «Чайка» 
набрала четыре очка. Старт 
в Первой лиге можно на-
звать удачным.

   Армейцы сдержали Роналдо

   Константин Кучаев дебютировал за «желто-синих»
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цитата

Борьба была всю игру, и фут-
болисты оставили на поле все 
силы. Видно, что к концу устали 
и одни, и другие. Но это нор-
мальная ситуация для первого 
тура. Хочу сказать, что и наши 
игроки, и игроки «Ростова» – 
молодцы. Погода сегодня была 
достаточно тяжелой для футбо-
листов, на стадионе было душ-
но. Игра складывалась сложно. 
У нас много новых игроков, ко-
торым нужно сыграться между 
собой. Гайч и Бистрович были 
в аренде в прошлом сезоне, 
Койта, Жемалетдинов и Круго-
вой только пришли. Но все ре-
бята старались и бились. Ка-
чество игры, конечно, должно 
быть лучше. Мы добыли очко 
в тяжелом бою, теперь двига-
емся дальше.
Марко Николич,  
главный тренер ЦСКА 

цитата

В этом сезоне хотим набрать 
34 очка, и как можно быстрее. 
Задача – обезопасить себя 
от стыковых матчей и вылета. 
А почему мы должны ставить 
другую задачу? У нас что-то 
изменилось, чтобы мы хоте-
ли попасть в пятерку? Если 
бы были какие-то измене-
ния, можно было бы о чем-то 
 говорить.
Валерий Карпин, главный 
тренер ФК «Ростов»
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«Ростов» начал сезон с ничь-
ей против сильного соперника, 
но складывается ощущение, что 
команда могла рассчитывать на 
большее.




